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A discussão sobre as regiões metropolitanas segue sem consenso no Paraná. Essa semana, o IBGE publicou 
atualização dessas regiões e informou que o Estado tem oito RMs: Curitiba, Londrina, Maringá, Cascavel, 
Toledo, Umuarama, Campo Mourão e Apucarana. Empacadas, metade delas deve ser extintas.

Travadas, metade das regiões
metropolitanas deve ser extinta
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Devolutômetro

O programa Nota Paraná 
chega à marca de R$ 2 
bilhões devolvidos para 

cidadãos e instituições, dos 
quais 10% em forma de 

prêmios sorteados todos os 
meses, sendo que desde 
março uma pessoa leva 
a bolada de R$ 1 milhão 

por mês. Para participar, é 
preciso se cadastrar no site 
e começar a pedir a inclusão 

do CPF na nota fiscal.

O FC Cascavel precisa vencer ou vencer o jogo deste domingo contra o Bangu para ter alguma chance de classificação 
na Série D. A partida começa às 16h, no Estádio Olímpico. “Temos que vencer os dois jogos e, a partir daí, 
esperar uma combinação de resultados, principalmente entre Portuguesa e Ferroviária”, afirma o técnico Marcelo 
Caranhato, referindo-se ao último confronto, no próximo sábado, contra a Cabofriense. 

Vencer ou vencer
ASSESSORIA

l Esportes 18



Covid-19

Média móvel mais que dobra em 
14 dias e Estado reativa leitos
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 Foz recebe respiradores
No oeste, em Foz do Iguaçu o Município ativou quatro novos leitos de UTI e recebeu da Sesa, 20 monitores 

e mais 20 respiradores que serão destinados à abertura de leitos no Hospital Municipal. Mas, de acordo com a 
administração, para que as vagas sejam abertas é necessária a contratação de médicos. A ideia é que, conforme 
os profissionais sejam efetivados, os leitos sejam ativados de forma gradual.

Os números de casos e óbitos de Foz do Iguaçu estão aumentando e relacionados a diversos fatores. “É 
importante dizer que o Estado se colocou ao lado do Município no sentido de prover condições e infraestrutura 
de atenção hospitalar para que eventuais casos que pudessem aparecer sejam eles de paraguaios, brasileiros 
e brasiguaios ou ainda dos turistas que tivessem na região em que se necessário atendimento pudessem ter”, 
completou o diretor-geral da secretaria, Nestor Werner Junior.  

 Foz do Iguaçu - Os núme-
ros da pandemia no Paraná 
continuam avançando. A 
média móvel de casos confir-
mados de covid-19 mais que 
dobrou em relação a 14 dias 
e chegou a 1.873 registros, 
contra 866 no último dia 6, 
aumento de 116,3%. 

Outro número que chama 
atenção é o de casos ativos, 
com capacidade de transmissão 
da doença. Nessa sexta, 58.925 
pessoas estavam infectadas no 
Paraná, sendo 57.200 em isola-
mento e 725 internadas. Além 
disso, 10.418 casos estão em 
análise e aguardam diagnóstico. 

De acordo com o secretário 

de Saúde, Beto Preto, a taxa de 
transmissão nessa sexta era de 
1,50, quando a ideal é abaixo 
de 1. Assim, cada infectado 
tem poder de infectar uma 
média de 1,5 pessoa. Como 
ação imediata, ele anunciou a 
reativação de leitos.

Pelo segundo dia seguido, 
o Paraná confirma mais de 
2 mil casos diários. Nessa 
sexta, foram informados 
2.039 casos e sete mortes em 
decorrência da infecção cau-
sada pelo novo coronavírus. 
Os dados acumulados mos-
tram que, no Paraná, 248.366 
pessoas já foram infectadas, 
das quais 5.780 morreram em 

decorrência da doença. 

NOVA BANDEIRA
O avanço também é perce-

bido na região oeste, onde já 
são mais de 44 mil casos e 623 
mortes. Em Toledo, de acordo 
com o Município, na próxima 
semana deve voltar a ser ado-
tada a bandeira laranja. Em 
Curitiba, mesmo com recordo 
no número de casos pelo ter-
ceiro dia, a Prefeitura de Curi-
tiba optou por manter a ban-
deira amarela, que significa 
primeiro nível de alerta de 
contágio para a covid-19, mas 
não descarta rever a situação 
no próximo fim de semana. 

 Com o aumento expressivo 
e rápido da doença, e o agrava-
mento de quadros, as taxas de 
ocupação de leitos para o tra-
tamento da doença também 
vem crescendo.

Com isso, a Sesa (Secretaria de 
Estado da Saúde) voltou a reati-
var leitos exclusivos para o trata-
mento da doença. Nessa sexta, 
o Estado já havia reativado 119 
vagas em relação a quinta, dos 
quais 46 leitos são de UTI. 

O secretário Beto Preto 
anunciou a abertura de 48 lei-
tos de UTI em Curitiba e Região 
Metropolitana até a próxima 
segunda (23) e 130 em todo o 
Estado. A Sesa também reno-
vou contratos com médicos, 
enfermeiros e técnicos de 
enfermagem contratados para 
o enfrentamento da pandemia 
e que, com reativação dos lei-
tos, voltam ao trabalho.

Mesmo com a ampliação 
do número de vagas, a taxa 

Taxa de ocupação de leitos no oeste
Cidade UTI Enfermaria
Assis Chateaubriand 64,29% 21,43%
Toledo 37,50% .
Cascavel 50,00% 37,20%
Foz do Iguaçu 79,78% 67,57%
Macro-Oeste 57% 59%
Paraná 74% 59%

Internados no Paraná UTI Enfermaria
725 pacientes 338 387

1.160 internados aguardando exame
57.200 ativos (em isolamento ou receberam alta)
10. 418 amostras em análise 

de ocupação das UTI SUS 
não registrou queda em rela-
ção a quinta e se manteve em 
74%, já na Macrorregião Oeste 
houve aumento de um ponto 
percentual e subiu para 57%. 

O  b o l e t i m  e s t a d u a l 

Volta às aulas suspensa 
O secretário Beto Preto ressaltou que o momento pede que as 

flexibilizações que estavam sendo planejadas sejam interrompi-
das e isso inclui a volta às aulas presenciais. “Esse é o momento 
de interromper a volta às aulas e outras ações nesse sentido. Os 
municípios têm sua autonomia, mas diante dessa situação com 
o aumento de casos é preciso tratar com atenção do assunto”, 
ressaltou o secretário. 

Ao ser questionado sobre a manutenção das atividades extra-
curriculares presenciais, o secretário afirmou que elas serão 
mantidas, pois o protocolo estabelecido está sendo seguido. 
Sobre a possibilidade de medidas drásticas, o secretário foi cau-
teloso. Ele não descartou possíveis determinações, mas ressal-
tou a necessidade de avaliação dos números em um período 
maior. “A medidas drásticas sempre estão no radar, mas é preciso 
aguardar mais uma semana para verificar o comportamento dos 
números. Acreditamos que esse aumento expressivo seja resul-
tado do acumulo de feriados registrado em um curto período de 
tempo e também de toda a movimentação de pessoas gerada 
pelo período eleitoral que terminou no último domingo (15)”, 
frisou Beto Preto.

O secretário ainda alertou para o fato de que o aumento de 
casos não era esperado para esta época, mas uma segunda 
onda era prevista para o outono, que começa em março. “Nesse 
momento não esperávamos esse aumento, ele é resultado sim 
de aglomerações, movimento de pessoas nas ruas e principal-
mente desrespeito ao uso de máscara, álcool gel e as medidas 
que foram implantadas lá no início. Por isso precisamos que 
todos façam a sua parte, para que possamos passar por mais 
essa etapa” complementou Beto Preto. 

Sesa anuncia reativação de leitos

informou que 1.885 pacientes 
estavam internados em leitos 
exclusivos para o tratamento 
da covid-19. Desses, 725 com 
diagnóstico confirmado de 
covid-19 e outros 1.160 aguar-
dam resultados de exames. 
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Ruptura de contrato
O prefeito Foz do Iguaçu, 
Chico Brasileiro, disse que 
o Município deve romper o 
contrato com a empresa que 
presta o serviço de trans-
porte coletivo, além de abrir 
nova licitação. “Do jeito que 
está não pode ficar. Preci-
samos realmente de uma 
mudança no sistema de 
transporte coletivo porque 
tem muita reclamação 
do ser viço prestado. O 
nosso grande foco hoje é 
romper esse contrato e 
abrir nova licitação”.

Piolla na Itaipu
Em um “senta que lá vai 
textão”, Gilmar Piolla publi-
cou em suas redes sociais 
que deixa a Secretaria de 
Turismo, Indústria, Comér-
cio e Projetos Estratégicos 
em Foz do Iguaçu dia 1º de 
dezembro. “Novos desafios 
profissionais me aguardam 
no ambiente de inovação do 
Parque Tecnológico Itaipu 
- PTI. Longe das minhas 
áreas de atuação, que são 
a comunicação, a assesso-
ria de imprensa, o marke-
ting, a geração de mídias 
espontâneas, a coordena-
ção de projetos e o turismo”, 
resume Piolla.

Thiago fora?
A imprensa local diz que 
Thiago Stefanello não fica 
na Secretaria da Saúde de 
Cascavel. Procurado, Thiago 
disse que só vai “comentar 
isso no início do mês”. Pare-
ceu ser um sim.

Executivo municipal 
O presidente da CNM 
(Confederação Nacional de 
Municípios), Glademir Aroldi, 
realizará o 1º Encontro vir-
tual dos (das) Prefeitos(as) 
Eleitos(as). O evento será 
realizado de 23 a 30 de 
novembro. Os municípios 

da região Nordeste serão 
os primeiros a participar. As 
reuniões serão finalizadas no 
dia 30 de novembro, com os 
municípios da Região Sul.

Formosa do Oeste
Foi definida a realização de 
novas provas para concurso 
público promovido em 
Formosa do Oeste no ano 
passado e suspenso após 
intervenção judicial do Minis-
tério Público do Paraná, que 
verificou diversas ilegalida-
des na condução da primeira 
parte do processo seletivo. 
Em até 35 dias, a partir 
dessa sexta-feira (20), será 
realizada nova prova objetiva.

Cultura
Parceria entre a Itaipu 
Binacional e o Conselho 
de Desenvolvimento dos 
Municípios Lindeiros ao 
Lago de Itaipu abriu o cre-
denciamento de propostas 
artísticas para compor sua 
programação de oficinas e 
espetáculos para os anos 
de 2021 e 2022. “Ao todo, 
serão empregados R$ 660 
mil para as ações na região, 
com diversas modalidades e 
segmentos”, destaca o ges-
tor e coordenador do Convê-
nio Linha Ecológica: Educa-
ção para Sustentabilidade e 
Desenvolvimento Cultural do 
Território, Mauri Schneider.

Novidade na Amic
A Amic Paraná (Associação 
de Microempresas e Empre-
sas de Pequeno Porte do 
Paraná) será presidida, pela 
primeira vez em seus 36 
anos de existência, por uma 
mulher. Sonia Regina Spen-
gler Xavier, atual vice-presi-
dente da entidade, foi eleita 
presidente da instituição e 
iniciará sua gestão em feve-
reiro do ano que vem. Seu 
vice será o empresário João 
Valdenir Schemberg. 

Dois deputados do oeste
Ademir Bier (PSD) e Elio Rusch (DEM) podem voltar à 

Assembleia Legislativa ano que vem. No caso de Bier, a 
vaga será dele caso Mabel Canto (PSC) seja eleita prefeita 
de Ponta Grossa no próximo dia 29. Já Rusch ocuparia o 
assento caso se confirme a gestação de Maria Victoria 
(PP), que estaria esperando seu segundo filho e entraria 

de licença-maternidade em março ou abril.

Objetivos
Segundo Sonia, entre os objetivos está a continuidade da 
reforma administrativa, a reorganização de alguns projetos 

institucionais, bem como a expansão comercial dos serviços da 
Amic, e a valorização das mulheres e dos jovens empreende-

dores. “Faremos um trabalho em conjunto com toda a diretoria 
para que possamos representar bem a legião de aproximada-
mente 2,5 mil associados, os valorizando e criando, cada vez 
mais, ações que gerem retorno efetivo e concreto”, garante.

Candidatos têm mais 
de R$ 4 milhões como 
“sobra” de campanha

Cascavel - Os candidatos, e 
seus respectivos partidos, que 
foram eleitos para os cargos de 
prefeito, vice-prefeito e vereador 
até o terceiro suplente devem 
apresentar a prestação de con-
tas final da campanha até 15 de 
dezembro. A data foi pensada 
para que os documentos possam 
ser analisados a tempo da diplo-
mação, que deve ocorrer até 18 de 
dezembro. Os não eleitos, e seus 
respectivos partidos, têm de 7 de 
janeiro até 8 de março para apre-
sentar a prestação final. 

A maioria dos candidatos - 
derrotados e vencedores - já 
atualizou seus gastos no site do 
TSE (Tribunal Superior Eleito-
ral) e a reportagem do Jor-
nal  O Paraná acompanha 
a situação de todos os 170 

Acesse pelo 
QR code a 
tabela com 
os valores 
de todos os 
candidatos 
a prefeito 
na região

postulantes às 54 prefeituras da 
Amop (Associação dos Municípios 
do Oeste do Paraná).

Muitos candidatos gastaram 
menos do que arrecadaram, 
ficando com as sobras de campa-
nha. De acordo com dados regis-
trados até essa sexta-feira (20) no 
site do TSE, na região, essa sobra 
corresponde a R$ 4.598.243,58. 
Tratam-se de doações de pes-
soas físicas e do fundão. Tudo 
o que não foi usado, ou não 
tiver comprovação de uso, 
deve ser transferido ao órgão 
partidário, na circunscrição do 
pleito, depositadas na conta 
bancária do partido. 

A l é m  d o s  va l o r e s  e m 
dinheiro, as sobras de cam-
panha também podem ser em 
forma de bens e materiais per-
manentes não usados.

No total, os 170 candida-
tos a prefeito arrecadaram 
R$ 14.115.422,73, dos quais 
R$ 7.437.450,78 são do fundo 
especial de campanha, e o res-
tante de doação de pessoas 
físicas e até do próprio candi-
dato. Estão informadas despe-
sas pagas e contratadas no valor 
de R$ 9.517.179,15, o que gera 
a diferença dos R$ 4,5 milhões.

ONDE FORAM
Individualmente, o candidato 

que mais recebeu dinheiro do 
Fundo Especial de Campanha foi 
Evandro Roman (Patriotas), que 
disputou a Prefeitura de Cascavel. 
Ele recebeu R$ 787.000. 

O partido que mais investiu 
dinheiro do fundo eleitoral nos 
candidatos a prefeito na região 

oeste foi o PP, com R$ 1.634.200, 
e elegeu quatro prefeitos: Céu 
Azul, Iracema do Oeste, Media-
neira e Terra Roxa. Desse total, 
R$ 927 mil foram para apenas 
dois candidatos, que acabaram 
não se elegendo: Inês de Paula 
(Cascavel), que recebeu R$ 617 
mil, e Lucio de Marchi (Toledo), 
que recebeu R$ 310 mil. 

O PL usou R$ 454.330 do fundo 
de campanha e ganhou nove pre-
feituras: Assis Chateaubriand, Boa 
Vista da Aparecida, Cafelândia, 
Formosa do Oeste, Maripá, Nova 
Aurora, Palotina, Três Barras do 
Paraná e Tupãssi. 

Mas o melhor “custo/benefí-
cio” foi do PSD, que investiu do 
fundo eleitoral nos candidatos 
do oeste R$ 336.935,07 elegendo 
dez prefeitos: Brasilândia do Sul, 
Catanduvas, Entre Rios do Oeste, 
Foz do Iguaçu, Iguatu, Lindoeste, 
Santa Helena, Santa Tereza do 
Oeste, São José das Palmeiras e 
São Pedro do Iguaçu.

O bom desempenho do PSD 
no oeste também se repetiu no 
restante do Paraná. É o partido 
que mais recebeu votos para 
prefeito neste ano: 1.076.877. 
Também foi a legenda que 
mais conquistou prefeituras 
(128) e a que mais cresceu em 
relação às eleições de 2016, 
com evolução de 357%. 

Custos por eleitores
A reportagem calculou quanto 

“custou” cada voto conquistado. 
Com base nas despesas já lança-
das, os valores mais baixos foram 
do candidato petista Paulo Porto, 
que concorreu à Prefeitura de Cas-
cavel, e suas despesas equivale-
ram a R$ 0,86 por voto recebido, e 
a de Estanislau Franus (MDB), que 
tentou novamente ser prefeito de 
Cafelândia, e sua campanha cus-
tou R$ 1,19 por voto que recebeu.

Já o voto mais caro também 
é de Cascavel. Inês de Paula 
gastou R$ 202,01 por voto que 
conquistou.

Em termos totais de despesas, 
as campanhas mais caras foi a do 
prefeito Leonaldo Paranhos, que 
se reelegeu em Cascavel, e decla-
rou despesas de R$ 753.033,45, 
a de Paulo McDonald (Pode), de 
Foz do Iguaçu, com despesas de 
R$ 550.258,80, a de Inês de Paula 
(PP), de Cascavel, no total de R$ 
518.782,93, e a de Lucio de Mar-
chi (PP), que tentou a reeleição na 
Prefeitura de Toledo, e declarou ter 
gasto R$ 429.136,74.

Dentre os eleitos, depois de 
Paranhos, a segunda campanha 
mais cara é a de Beto Lunitti 
(MDB), que voltará à Prefeitura 
de Toledo, e declarou ter gasto 
R$ 380.353,40.

Já a mais modesta, dentre os 
eleitos, é a campanha de Silvio 
Santana (PSD), de Lindoeste, com 
R$ 4.436,12 de despesas pagas/
contratadas. Ele arrecadou um 
total de R$ 40.985,07.

 

 
EXTRATO EDITAL LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2020 
- Objeto: Contratação de empresa visando a fabricação, entrega e 
instalação de móveis referentes ao Convênio nº 881473/2018, da 
Universidade Estadual do Oeste do Paraná - UNIOESTE (Campus 
de Marechal Cândido Rondon) - Valor Máximo: R$ 85.193,39 - Aber-
tura: Dia 04 de dezembro de 2020, às 09:00 horas, na Universidade 
Estadual do Oeste do Paraná - UNIOESTE (Reitoria), à Rua Univer-
sitária, 1619 - Jardim Universitário - CEP 85.819-110 - Cascavel - 
Paraná  - Informações Complementares: Edital dispon ível junto à 
Equipe de Apoio, no mesmo local acima, ou pelo Fone: (45) 3220-
3050, ou no link https://midas.unioeste.br/sgav/arqvirtual#/ Cascavel, 
19 de novembro de 2020. Ivair Deonei Ebbing (Pregoeiro) 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

FUNDO ESPECIAL DE CAMPANHA ...............R$ 7.437.450,78
DESPESAS PAGAS E CONTRATADAS ............R$ 9.517.179,15
DOAÇÕES RECEBIDAS/PESSOA FÍSICA .......R$ 6.977.971,95
TOTAL ARRECADADO ...................................R$ 14.115.422,73
SOBRA DE CAMPANHA .................................R$ 4.598.243,58
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Rua Pres. JK, 1376
(entre Clube Comercial e Unipar)

Rua Presidente JK, 1203, sala 04 
Fone (45) 3039-5001 - Cascavel/PR
contato@dgiconstrutora.com.br

www.dgiconstrutora.com.br

LOCALIZAÇÃO
PRIVILEGIADA 

E D I F Í C I O

ÚLTIMAS UNIDADES
Curitiba - Até o próximo dia 30, as 

empresas devem fazer o pagamento 
da primeira parcela do 13º salário, uma 
renda extra sempre muito aguardada 
pelos trabalhadores e que, neste ano, 
será ainda mais desejada.

Segundo sondagem realizada pela 
Fecomércio PR (Federação do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo do Paraná), 
a maioria dos paranaenses vai utilizar 
o dinheiro extra para fazer uma reserva 
financeira ou investir, com 47,8% das 
respostas. Esse percentual é o dobro 
do ano passado, quando 23,7% dos tra-
balhadores afirmavam que não iriam 
gastar o valor da gratificação natalina 
e aproveitariam para economizar.

Na comparação com 2019, perce-
be-se uma inversão entre as respostas 
mais citadas, pois neste ano, o paga-
mento de dívidas, que era a princi-
pal destinação do 13º salário no ano 
passado, passou para o segundo 
lugar, com 36%.

Na sequência, a sondagem da Feco-
mércio PR identificou que 22,9% utiliza-
rão o valor para a compra de presentes. 
A questão era de múltipla escolha e por 
isso outras aplicações foram citadas 
pelos entrevistados, tais como o paga-
mento de impostos e taxas, com 18,8%, 
além de viagens, com 14%. Outros 
10,1% ainda não sabem o que farão 
com a remuneração adicional. 

Paranaenses pretendem
economizar o 13º salário



Na coluna da semana passada, apresentamos a 
visão de Bert Hellinger do impacto na vida adulta 
sobre a criança abusada na infância e o modo como 
lidar com isso. Antes de tudo, precisamos enfatizar 
um ponto sobre o que escrevemos. A necessidade de a 
filha violada reconhecer o vínculo com seu pai se deve 
a motivos sistêmicos e não dispensa, nem ao mínimo, 
a necessidade de o pai assumir integralmente sua 
responsabilidade legal! No centro das preocupações 
de Hellinger está a questão de saber como lidar com 
a vítima de modo a levá-la à cura. Ao perpetrador, o 
pai, cabe pagar o preço da violação que cometeu. 

As considerações sobre esse tema na coluna de 
hoje continuam com o propósito de mostrar, desde 
a perspectiva do que Hellinger descobriu no campo 
terapêutico, como lidar com a vítima de modo a levá-
-la a superar o trauma sofrido.

Um ponto que costuma trazer dificuldades adicio-
nais à questão do abuso sexual na infância é o fato 

de, por vezes, o incesto ter sido experimentado pela 
filha como prazeroso. A criança costuma ter dificulda-
des de confiar nessa percepção, porque todos à sua 
volta reforçam a ideia de que ela foi vítima de algo 
muito ruim. Em consequência, quem acaba sendo 
demonizado não é unicamente o abusador, mas a 
sexualidade enquanto tal. Isso tem efeitos devasta-
dores sobre a vida adulta da criança.

Hellinger, a partir do que se mostrou no campo 
terapêutico, indica outro caminho. Se, em vez de 
demonizar o pai, a filha abusada for encorajada a 
admitir que também houve momentos de prazer - 
desde que, obviamente, os tenha havido! -, preser-
va-se nela o belo do sexo. Sem dúvida, é necessário 
que a filha abusada sinta o espaço como seguro. No 
contexto da terapia, pode-se dizer a ela: “Mesmo que 
tenha sido prazeroso, você é inocente”. Ainda: “A res-
ponsabilidade inteira pelo que aconteceu contigo é 
de seu pai, não sua”.

Praticamente sempre o abuso acontece dentro do 
círculo familiar, embora nem sempre pelo pai com a 
filha/enteada ou, mais raramente, pela mãe com o 
filho/enteado. Em muitos casos, envolve irmãos mais 
velhos ou parentes próximos, como tios e primos, que 
compartilham da intimidade da família. Mesmo nes-
ses casos, de outros familiares serem os abusadores, 
costuma contar com a omissão dos pais. Em algum 
nível eles “sabem”, “sentem” que algo errado está 
acontecendo e não confiam nem vão atrás.

As situações de abuso sexual na infância dificil-
mente têm como serem resolvidas sem ajuda pro-
fissional. Quando em uma relação de casal um dos 
cônjuges foi vítima de abuso na infância, e a relação 
entra em crise, é importante que tome a iniciativa 
de procurar terapia especializada. Ainda que o casa-
mento atual não seja “salvo” com isso, é imprescin-
dível para a saúde emocional de ambos e para pos-
sibilitar aos dois a chance de serem felizes.

Como lidar com abusos sexuais

JOSÉ LUIZ AMES E ROSANA MARCELINO - Terapeutas Sistêmicos e conduzem a Amparar
 @ampararcasais
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Cascavel aguarda 
licitação para 
estudo de critérios

Cascavel - A discussão sobre 
as regiões metropolitanas segue 
sem consenso no Paraná. Essa 
semana, o IBGE (Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística) 
publicou uma atualização das 
regiões e os municípios que as 
formam em todos os estados. 
No Paraná, constam oito regiões 
metropolitanas: Curitiba, Lon-
drina, Maringá, Cascavel, Toledo, 
Umuarama, Campo Mourão e 
Apucarana. Metade delas não 
deve sair do papel.

As RM de Toledo e Cascavel 
constam de uma lei federal de 
2015, mas até hoje não foram cria-
das na prática.

O superintendente executivo 
do Paranacidade, vinculado à 
Sedu (Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano e de Obras Públi-
cas), Álvaro Cabrini, explica que 
a situação da implantação das 
outras regiões está em fases dife-
rentes. “Maringá e Londrina estão 
na fase de estudos para analisar e 
redefinir a estrutura das regiões 
metropolitanas. Uma empresa 
está fazendo o levantamento, ou 
plano de desenvolvimento inte-
grado. A empresa analisa quan-
tos e quais municípios que foram 
definidos nessas regiões por 
meio da lei de fato estão dentro 
dos critérios definidos pelo Esta-
tuto das Cidades e Metrópoles. 
Depois desse estudo, são realiza-
das audiências públicas, reade-
quação de planos diretores dos 

Metade das regiões metropolitanas
do Paraná deve deixar de existir 

CIDADES QUE INTEGRAM A 
REGIÃO METROPOLITANA 

DE CASCAVEL
Anahy
Boa Vista da Aparecida
Braganey
Cafelândia
Campo Bonito
Capitão Leônidas Marques
Cascavel
Catanduvas
Céu Azul
Corbélia
Diamante do Sul
Guaraniaçu
Ibema
Formosa do Oeste
Iguatu
Iracema do Oeste
Jesuítas
Lindoeste
Matelândia
Nova Aurora
Santa Lúcia
Santa Tereza do Oeste
Três Barras do Paraná
Vera Cruz do Oeste 

CIDADES QUE INTEGRAM A 
REGIÃO METROPOLITANA 

DE TOLEDO
Assis Chateaubriand
Diamante D’oeste
Entre Rios do Oeste
Guaíra
Marechal Cândido Rondon
Maripá
Mercedes
Nova Santa Rosa
Ouro Verde do Oeste
Palotina
Pato Bragado
Quatro Pontes
Santa Helena
São José das Palmeiras
São Pedro do Iguaçu
Terra Roxa
Toledo
Tupãssi

municípios que forem fazer parte 
das RMs e então é definido um 
modelo de governança para essa 
região, uma vez que as ações rea-
lizadas nos municípios que a inte-
gram precisam ocorrer de forma 
coordenada. Após a aprovação, 
os municípios têm três anos para 
realizar a implantação. Caso não 
cumpram, os gestores respondem 
por improbidade administrativa”, 
explica Cabrirni.  

Já em relação à Região Metro-
politana de Cascavel, o Estado 
abriu novo edital para contratação 
de empresa que realize o mesmo 
estudo, uma vez que o processo 
anterior deu deserto. De acordo 
com o governo, a empresa vence-
dora terá até maio de 2022 para 
fazer o estudo. A região de Casca-
vel consta na lei com 24 municípios, 
mas existem alguns que não pos-
suem qualquer vínculo que justifi-
que a inclusão na RM. 

Cabrini acredita que, na região 
de Cascavel, de três a cinco cidades 
devem se encaixar nos critérios e, 
caso todas elas cheguem à conclusão 
que é melhor não fazer parte desse 
projeto, a região deixa de existir. 

Caso optem pela implantação, 
após o levantamento, os municí-
pios precisam decidir em comum 
acordo se aceitam ou não a implan-
tação da região e iniciar o processo 
para o cumprimento do prazo de 
três anos para a finalização. 

EXTINÇÃO
O superintendente executivo 

do Paranacidade, explica ainda 
que quatro dessas oito regiões 
metropolitanas devem deixar 
de existir, uma vez que os muni-
cípios manifestaram desejo de 

não pertencer ao aglomerado. 
“Já encaminhamos à Casa Civil 
e o projeto deve ser votado em 
regime de urgência pela Assem-
bleia, a revogação da lei que 
criou as regiões metropolitanas 
de Toledo, Umuarama, Apucarana 
e Campo Mourão. Os municípios 
que faziam parte dessas regiões 
manifestaram o desejo de serem 
excluídos do projeto pois, com 
a lei, estão perdendo recursos 
federais, que não são destina-
dos a cidades que pertencem às 
regiões. Então, devem restar no 

Estado quatro regiões metropoli-
tanas”, estima Álvaro Cabrini.

De modo geral, Cabrini explica 
que o pertencimento traz mais 
obrigações do que vantagens aos 
municípios, ainda que tenham 
ligações específicas. “As adequa-
ções de planos diretores, as medi-
das que devem todas ser tomadas 
em conjunto e consonância com as 
outras cidades. Passa a existir um 
poder que comanda ações integra-
das, então o município cria proje-
tos, mas tem que ter a anuência da 
região”, observa o superintendente. 

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO OESTE DO PARANÁ
HOSPITAL UNIVERSITÁRIO DO OESTE DO PARANÁ

EXTRATO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 070/2020 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro 
de preços para futura e eventual aquisição de peças, acessórios e materiais de 
consumo destinados a manutenção dos equipamentos biomédicos para 
consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor 
máximo total estimado: R$ 480.925,09. Recebimento das propostas: Das 
9:00h do dia 24/11/20 até às 09:00h do dia 07/12/2020. Abertura das 
propostas e recebimento dos lances: 07/12/2020, 09:00h. PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 071/2020 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de peças, acessórios e material de consumo 
destinados a manutenção dos equipamentos biomédicos para consumo
frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo 
total estimado: R$ 371.444,96. Recebimento das propostas: Das 9:00h do dia
24/11/20 até às 09:00h do dia 07/12/2020. Abertura das propostas e 
recebimento dos lances: 07/12/2020, 09:00h. PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
076/2020 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Aquisição de nutrição parenteral 
manipulada para consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do 
Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 495.798,00. Recebimento
das propostas: Das 9:00h do dia 24/11/20 até às 09:00h do dia 04/12/2020.
Abertura das propostas e recebimento dos lances: 04/12/2020, 09:00h.
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 077/2020 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro 
de preços para futura e eventual aquisição de Materiais para urologia para 
consumo frequente no Hospital Universitário do Oeste do Paraná - HUOP. Valor 
máximo total estimado: R$ 60.352,04. Recebimento das propostas: Das 
9:00h do dia 24/11/20 até às 09:00h do dia 04/12/2020. Abertura das 
propostas e recebimento dos lances: 04/12/2020, 09:00h. PREGÃO 
ELETRÔNICO Nº 078/2020 – HUOP/UNIOESTE. Objeto: Registro de preços 
para futura e eventual aquisição de contraste para ressonância magnetica na 
concentração milimolar para consumo frequente no Hospital Universitário do 
Oeste do Paraná - HUOP. Valor máximo total estimado: R$ 448.362,00.
Recebimento das propostas: Das 9:00h do dia 24/11/20 até às 09:00h do dia 
04/12/2020. Abertura das propostas e recebimento dos lances: 04/12/2020,
09:00h. O edital e demais informações encontram-se à disposição dos 
interessados junto à Com. de Licitação do HUOP, ou Fone: (45) 3321-5397, ou 
ainda nas home-pages www.unioeste.br/huop, www.comprasparana.pr.gov.br
ou www.comprasnet.gov.br em conformidade com o Dec. Est. n.º 2452, de
07/01/04. Cascavel, 20/11/2020.
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Em 1879, James Ritty, dono de um bar em Day-
ton, Ohio, recebeu a patente de uma caixa registra-
dora mecânica que havia projetado para impedir que 
seus funcionários roubassem dinheiro da gaveta. Ritty 
abriu uma empresa para deter a patente e comercia-
lizar suas caixas registradoras. Infelizmente, conse-
guiu vender apenas algumas centenas de unidades. 
Quando outro comerciante de Dayton, John Patterson, 
ofereceu 6.500 dólares pela empresa e pela invenção 
patenteada, James ficou feliz em vendê-las.

Ritty e todos os homens de negócio de Dayton 
acharam que Patterson era um idiota visionário. Para 
eles, era inimaginável pagar tanto dinheiro por uma 
invenção que tinha vendido tão pouco nos cinco anos 
em que estivera no mercado. Porém, John Patterson 
tinha algo que James Ritty e os demais negociantes 
de Dayton não possuíam: Visão. 

Até sua morte, Patterson vendeu mais de 22 milhões de cai-
xas registradoras, e sua companhia se tornou uma das mais 
influentes empresas de vendas e marketing que já existiu.

Conselhos antigos valem muito a pena ouvir
Salomão, o homem mais rico que já existiu, con-

ceitua visão e esperança de um jeito bem diferente do 
nosso. Quando ouvimos a palavra “visão”, imaginamos 
algo abstrato, como uma experiência mística ou um 
sonho. Ouvimos a palavra “esperança”, pensamos logo 
em um pedido ou desejo. Nossos conceitos dessas duas 
palavras estão muito distantes dos de Salomão.

A visão não é algo abstrato e intangível, nem a esperança 
é um mero pedido ou desejo. Para Salomão, visão e espe-
rança são ao mesmo tempo concretas e precisas. Entender o 
que ele quis dizer quando usou essas duas palavras é essen-
cial para realizar qualquer coisa extraordinária na vida.

Para a maioria das pessoas, a palavra “visão” 
tem tão pouca importância na vida cotidiana quanto 
uma pintura de arte moderna na escolha das estra-
das que vão pegar quando saem de férias.

Segundo Salomão, a maioria das pessoas ou não tem 
visão alguma do que quer da vida ou a visão que pos-
sui é vaga e abstrata (ter mais sucesso, ser mais rico etc.). 
Para Salomão, adquirir uma visão genuína é como usar 

um excelente guia de estradas. Significa ter uma imagem 
perfeitamente nítida do destino final e um mapa detalhado 
para chegar até ele.

Quantas pessoas fracassam nos empregos logo após 
a faculdade por não terem visão clara e precisa de onde 
queriam chegar? Muitas rendas insuficientes ou medío-
cres estão sob o controle da falta de visão.

Criar mapas detalhados de objetivos, esboçar 
os passos e as tarefas que precisam ser cumpridas 
ajuda a concretizar a visão.

Como você, leitor, pode adquirir uma visão para as suas 
maiores prioridades? Garanto que, se você não colocar no 
papel seus objetivos, as chances de alcançá-las é zero.

Algumas palavras importantes para você pensar 
desde já: Escolha seu sonho, crie plano de metas para 
o sonho, defina o passo a passo, especifique o prazo.

Fazendo o que Salomão disse acima, irá perceber 
que não dará conta de fazer tudo sozinho. Calma, uma 
estratégia complementar é estabelecer parcerias para 
colocar energia nos seus sonhos. 

JULIANO GAZOLA é fundador da Bioliderança® no Brasil, business executive coach, reprogramador biológico
 @jggazola

A 10 dias do fim do prazo, 30% 
ainda não recadastrou o rebanho

Cascavel  -  A Campanha 
de Atualização dos Rebanhos 
acaba no próximo dia 30 no 
Paraná, quando completam os 
sete meses do início, mas, de 
acordo com a Adapar (Agên-
cia de Defesa Agropecuária 
do Paraná), no Estado, 70% das 
comprovações foram realizadas. 
Ou se, a dez dias do fim do prazo, 
30% dos produtores ainda não 
fizeram a atualização.

Segundo a Adapar, 230 mil 
propriedades no Paraná devem 
atualizar seus rebanhos, medida 
adotada em substituição à cam-
panha de vacinação contra a febre 
aftosa, que desde o ano passado 
não acontece mais. Ao todo, o 
Paraná tem 9 milhões de bovinos, 
6 milhões de suínos, 20 mil aviá-
rios e 200 mil cavalos. 

Na região oeste, que é dividida 

Área livre de febre aftosa 
O Paraná foi reconhecido nacionalmente como Área Livre de Febre Aftosa Sem 

Vacinação em 1º de setembro deste ano, conforme Instrução Normativa 52/2020 
do Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento. 

A medida deixou o Estado mais perto do reconhecimento internacional pela 
OIE (Organização Mundial de Saúde Animal). O Ministério já formalizou o pedido 
à OIE, que está avaliando o relatório do Paraná. Caso seja aprovado, o reconheci-
mento deve ocorrer em maio de 2021.

A certificação vai possibilitar a abertura de novos mercados e investimentos 
para as cadeias de suíno, peixe, frango, leite e bovinocultura de corte. 

Acic faz apelo público: “Não deixe a Lava Jato morrer”
Cascavel - A Acic (Associação 

Comercial e Industrial de Casca-
vel) divulgou nota nessa sexta-
-feira (20) com um forte e direto 
apelo: “Não deixe a Lava Jato 
morrer”. A entidade foi uma das 
milhares que sempre endossou 
o trabalho de combate à cor-
rupção no País. Confira a ínte-
gra da nota a seguir

“A maior operação anticorrup-
ção do mundo não deve ser aban-
donada tampouco se pode permi-
tir que seja desacreditada pelos 
‘pais’ de velhos hábitos condená-
veis e pelos discípulos da política 

em duas unidades regionais: 
Toledo, que compreende 20 
municípios, e Cascavel, que com-
preende 28 cidades. 

De acordo com levantamento 
realizado pelo gerente de Saúde 
Animal da Adapar, Rafael Gon-
çalves Dias, na regional de 
Toledo, 77% dos produtores já 
realizaram a atualização. 

Já na regional de Cascavel, 
o percentual é menor: 67% dos 
produtores fizeram o cadastro, e 
outros 33% devem ficar atentos e 
buscar regularizar a situação até 
o próximo dia 30. 

COMO FAZER?
O produtor pode atualizar o 

rebanho on-line, pelo site pro-
dutor.adapar.pr.gov.br/compro-
vacaorebanho. Para realizar a 
comprovação, o produtor deve 

estar cadastrado na Central de 
Segurança do Estado do Paraná. 
A atualização também pode ser 
feita presencialmente em sindica-
tos rurais, prefeituras ou unidades 
locais da Adapar.

A atualização do rebanho 
substitui as campanhas de vacina-
ção contra febre aftosa que eram 
feitas duas vezes por ano, em 
maio e novembro. A última cam-
panha de vacinação no Paraná foi 
em maio de 2019. 

Sem a imunização, os pro-
dutores devem continuar infor-
mando o inventário animal duas 
vezes por ano, mas, neste ano, em 
função pandemia do novo coro-
navírus, a campanha de maio foi 
emendada com a de novembro, 
assim, o prazo para que o produ-
tor realize a atualização teve iní-
cio no dia 1º de maio e termina 

neste dia 30 de novembro.

E SE NÃO ATUALIZAR?
A atualização é obrigatória e 

o produtor que não a fizer não 
poderá obter a GTA (Guia de 
Trânsito Animal), documento 
que permite a movimentação 
de animais entre propriedades 
e para abate nos frigoríficos.

A partir de 1º de dezembro, o 

produtor que não atualizou o reba-
nho estará sujeito a outras penali-
dades previstas na legislação, como 
a autuação e o pagamento de 
multa, que pode variar de acordo 
com a quantidade de animais não 
declarados. A multa vai incidir 
sobre cada animal não declarado, 
a partir de 1 UPF (Unidade Padrão 
Fiscal), que atualmente vale apro-
ximadamente R$ 100.

de conchavos. A Acic renova a sua 
defesa e o seu irrestrito apoio à 
operação que condenou e levou 
para a cadeia homens públicos 
e empreiteiros envolvidos em 
um esquema criminoso que 
se apropriou de bilhões do 
dinheiro público.

A sociedade, as entidades e 
as pessoas que querem um País 
melhor precisam estar vigilan-
tes. Os ataques à Lava Jato têm 
se intensificado e algumas deter-
minações da Justiça, vindas 
inclusive de ambientes que deve-
riam resguardá-la e protegê-la, 

colocam o legado da operação 
em sério risco. É difícil ignorar e 
deixar de reconhecer que a luta 
contra a corrupção seria longa, 
feroz e desigual. A corrupção 
teve séculos para expandir seus 
domínios e são raras as esferas 
ainda não contaminadas por ela.

Corruptos poderosos, empre-
gando influência e somas gigan-
tescas de dinheiro, encontram 
brechas, e apoios, em suas ten-
tativas de ofuscar o trabalho que 
acumulou provas, confissões 
e depoimentos contundentes 
da atuação de quadrilhas que 

sacaram, entre outros, patrimô-
nios nacionais como a Petro-
bras. Apesar da obstinação e do 
esforço heroico dos remanes-
centes da Lava Jato, é fato que a 
operação sofre investidas ousa-
das e que tem sofrido derrotas 
nos últimos dois anos.

O grande anseio de passar o 
Brasil a limpo não pode esmore-
cer, pelo contrário: deve estar pre-
sente no cotidiano de todos que 
lutam por um País melhor e mais 
justo. A luta contra a corrupção 
deve ser um exercício contínuo 
de mobilização, determinação e 

persistência. O apoio à opera-
ção precisa ser continuamente 
renovado, bem como gestos e 
exemplos que inspirem práticas 
sadias e responsáveis.

A Lava Jato se tornou um patri-
mônio dos brasileiros, um monu-
mento de esperança e uma certeza 
de que a corrupção e quem dela se 
deixa seduzir podem ser derrotados 
e punidos. Diante de tudo isso, a 
Acic faz um apelo a todos que con-
fiam que é possível transformar o 
Brasil em um País desenvolvido 
e de oportunidades: Não deixe a 
Lava Jato morrer”.
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NOTÍCIAS DAUNIPAR
U N I V E R S I D A D E  P A R A N A E N S E

ENCONTRO ANUAL DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA

E pode expor o conhecimento produzido no maior evento anual da Instituição e um dos maiores do meio acadêmico no Paraná 

Quem estuda na Unipar participa de projetos de pesquisa!

Organizadores comemoram o sucesso 
do 19º Encontro Anual de Iniciação 

Científica da Universidade Paranaense, desta 
vez, por causa da pandemia de covid-19, 
realizado no formato de videoconferência 
[on-line].

O balanço apresentado pela Copex – 
Coordenadoria de Pesquisa e Extensão da 
Unipar é positivo: foram expostos 1.245 
estudos acadêmicos, selecionados entre 
os mais de dois mil inscritos, abordando 

resultados de projetos de pesquisa científica 
da Unipar.

Os autores, professores pesquisadores e 
alunos [da graduação, pós-graduação e do 
ensino médio de escolas de Umuarama], se 
empenharam para valorizar cada momento 
dedicado à difusão do conhecimento que 
produziram. Foram 1.986 nessa missão.

O Reitor da Unipar, Carlos Eduardo 
Garcia, participou da abertura solene, que 
contou com mais de mil assistindo ao vivo 
[professores e estudantes], pelo canal da 
Unipar no YouTube. No comando estava a 

Em seus projetos de 
pesquisa a Unipar reúne 
cerca de 500 estudantes, 

entre bolsistas e voluntários

“Este Encontro mostra, de uma forma 
muito valorosa, o potencial dos nossos 

pesquisadores; é uma verdadeira 
vitrine das oportunidades que a Unipar 

oferece para o nosso aluno expandir 
os conhecimentos, desenvolver 

habilidades, instigar o pensamento 
crítico e, claro, colaborar para a 

produção do saber científico. Isso tudo 
muito nos orgulha!” 

Reitor Carlos Eduardo Garcia

“Nosso evento ganha mais 
força em tempos da prática 

irresponsável da divulgação de 
conhecimento não-científico, 
que, infelizmente, prejudica 

toda a comunidade científica e 
por extensão a sociedade... Nós 
lutamos para que o pesquisador 

seja respeitado, acreditando 
que o ambiente acadêmico 

contribui para a configuração 
de uma sociedade mais justa e 

mais preparada para os desafios 
impostos à sobrevivência digna da 

nossa biosfera.”   
Professora Evellyn

coordenadora da Copex, professora Evellyn 
Wietzikoski. 

Lembrando o eixo temático do Encontro: 
‘Ciência, Tecnologia e Condição Humana: 
Desafios, Ações e Compromissos’ ela 
lamentou o desprestígio da ciência em nível 
global, alastrado pelas fake news, que, aliás, 
foi o tema da palestra de abertura.

Tudo on-line: 
trabalhos, produzidos 

por cerca de dois 
mil professores e 

estudantes, também 
foram apresentados 

de forma remota

O Reitor Carlos Eduardo Garcia e a professora Evellyn na abertura 
oficial do Encontro, ocorrido nos estúdios da TV+ Unipar 
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Apesar de cauteloso quanto a previsões futuras em um cenário de pandemia, o presidente 
do Sinduscon Oeste (Sindicato da Indústria da Construção Civil Oeste do Paraná), 

Ricardo Lora, acredita que a construção será o carro-chefe da retomada econômica pós-
pandemia. O setor foi um dos menos afetados pelas medidas de contenção, gerando 

empregos em um momento que a maioria das empresas demitiu ou fechou as portas. 
Em entrevista ao jornal O Paraná, Lora destaca que um dos fatores responsáveis pelo boom 

do setor é a queda da Taxa Selic, o que fez com que muita gente tirasse o dinheiro aplicado em 
poupança e em fundos para investir em imóveis. Ele garante ainda que esse crescimento não é 
apenas uma bolha, e que será o grande gerador de emprego e renda nos próximos dois anos.

 O Paraná - Um estudo recém-
divulgado aponta o crescimento 
nacional de 30% da construção 
civil, com relação ao período 
de pré-pandemia. A que se deve 
isso?

Ricardo Lora - Esse crescimento 
está diretamente relacionado à 
queda da Taxa Selic. Desde que a 
pandemia começou, uma boa saída 
foi a redução dela para o reaque-
cimento da economia. Assim que a 
taxa caiu, os investimentos comu-
mente mais aceitos acabaram 
perdendo rentabilidade. O imóvel 
sempre foi um investimento muito 
seguro. Com isso, muita gente reto-
mou as atividades do setor da cons-
trução civil, acima do que a pou-
pança estaria rendendo. Ou seja, o 
pessoal tira o dinheiro do banco e 
volta a investir em construção, tanto 
incorporadoras quanto indústrias e 
comércio. Quem quer aumentar sua 
unidade, aumentar a localização 
da indústria... Muita gente voltou a 
construir para aumentar empresas 
ou até mesmo residências.

O Paraná - Faltou e encareceu 
o material de construção. O que 
aconteceu?

Ricardo Lora - No início da pan-
demia, as grandes indústrias acre-
ditaram que a construção civil daria 
uma segurada. Isso realmente acon-
teceu por uns 30 ou 40 dias, mas 
se acreditava que isso seria muito 
mais longo. Na realidade, a constru-
ção civil não chegou nem a parar, 
foi uma das indústrias que menos 
sofreram interferência durante a 
pandemia. Legislações municipais 
escolheram o que fechava e o que 
abria, mas na maioria das cidades 
do Brasil o setor não parou. Só que 
as grandes indústrias que entregam 
material para a construção civil, 
como aço e cimento, desligaram os 
fornos. As empresas que fornecem 
latas para tintas, por exemplo, para-
ram de fabricar e acreditávamos 

que sobraria esse material. O que 
ninguém esperava era que tão rapi-
damente voltaria a se aquecer. Como 
esse aquecimento voltou de forma 
rápida, muitas indústrias não esta-
vam preparadas para suprir essa 
demanda, então ocorreu - e está 
ocorrendo ainda - essa falta de 
material. A gente acredita que nos 
próximos dois ou três meses a situa-
ção vá se regularizar, porque as 
empresas estão fabricando mais. 
Outro detalhe é a alta do dólar. Algu-
mas empresas preferiram exportar, 
com uma rentabilidade muito maior. 
Isso ocasionou o desabastecimento 
e o aumento de preços.

O Paraná - A indústria da 
construção civil é um dos únicos 
setores que mantiveram e gera-
ram mais empregos. A situação 
perdura? 

Ricardo Lora - De forma histó-
rica, a construção civil é utilizada 
para retomadas da economia. O 
investimento na construção civil é 
o que traz um retorno mais rápido 
de geração de emprego e renda, 
e foi isso o que aconteceu. Muito 
aquecido no início e continuou por 
meses para que fosse suprida toda 
essa demanda. Acreditamos que a 
geração de empregos continue no 
próximo ano, mas não na mesma 
crescente como foi neste ano, vai se 
estabilizar.  Os empregos regem o 
mercado da construção civil, ainda 
mais quando falamos de indústria 
imobiliária, de mercado residencial. 
A demanda vai ter que alcançar o 
ponto de equilíbrio. É muito impor-
tante que se analise a demanda 
para que não ocorram superlança-
mentos no mercado e isso cria um 
cenário para que os preços caiam 
e o mercado fique instável. Ele vai 
chegar a um equilíbrio, estamos 
próximos disso. Algumas pesquisas 
ainda serão feitas até o fim do ano 
e o começo do ano que vem, mas é 
muito provável que o crescimento 

continue, só que não numa taxa tão 
acelerada como foi agora.

O Paraná - Então esses empre-
gos gerados serão mantidos?

Ricardo Lora - Se mantêm. A 
construção civil tem essa carac-
terística porque um empreendi-
mento tem média de dois ou três 
anos e, dependendo do tamanho, 
até quatro anos para ser con-
cluído, então, pequenas obras e 
pequenas reformas não impac-
tam tão diretamente nos empre-
gos, terminam mais rápido, mas 
as grandes obras têm um período 
de dois a três anos, então, pode-
-se contar que em 2021 e em 
2022 essas pessoas continuem 
empregadas. 

O Paraná - No setor de com-
pra dos imóveis, houve um 
crescimento de 15% na região, 
aquecida por conta do boom 
da valorização agrícola. Você 
acredita que o setor continuará 
aquecido?

Ricardo Lora - Continua aque-
cido por um tempo ainda, porque 
o imóvel continua muito seguro 
e muito rentável em comparação 
com qualquer outro tipo de investi-
mento. Se você colocar na balança, 
tem investimento mais rentável 
porém com risco maior. Então, pela 
segurança que o imóvel traz, o 
dinheiro que está hoje no banco ou 
em outros investimentos, soja ou 
milho, o pessoal vai querer trans-
formá-lo em imóveis. Por isso que 
essa venda continua aquecida. 
Sempre lembrando que tem que 
entender a finalidade desses imó-
veis. Se for para moradia própria, 
ok!, mas, se estão comprando para 
vender ou alugar, tem que pensar 
um pouco antes e fazer uma aná-
lise mais aprofundada de mer-
cado, para saber se vai ter retorno 
no aluguel ou se vai conseguir ven-
der e ter um superávit. 

A construção civil será o      carro-chefe da retomada
correção era por IGPM (Índice Geral 
de Preços do Mercado), mas hoje ele 
já está chegando à casa de 20 a 25% 
de aumento nos últimos 12 meses, 
num cenário em que muita gente 
pediu correção negativa. Acaba pre-
valecendo o bom relacionamento 
entre locador e locatário com rela-
ção à negociação. Os valores ainda 
estão dentro do que era esperado. 
O PIB do terceiro trimestre no Brasil 
subiu 9,4%. A retomada está vindo.

O Paraná - Temos aumento nos 
números de casos de coronavírus 
e o fantasma da segunda onda. 
Como o setor vê isso?

Ricardo Lora - Muito difícil ima-
ginar como seria essa situação. Pos-
sivelmente um lockdown e o nível 
dele. Temos como exemplo os Esta-
dos Unidos e a Europa, onde isso já 
aconteceu, e aqui, na nossa região, 
pode ser que acabe chegando após 
a vacina. Para a construção civil, 
levando em conta como foi na pri-
meira onda, até por trabalharmos 
em locais abertos e com mais faci-
lidade de controle, acredito que 
vamos manter da mesma forma. 
Não serão 15 dias parados que vão 
atrapalhar um empreendimento 
que leva dois, três ou quatro anos 
para ficar pronto. Vai ser um pouco 
mais simples, falando-se da indús-
tria, e não da saúde, obviamente.

 
O Paraná - Já se pode dese-

nhar o cenário de 2021?
Ricardo Lora - Está muito incerto. 

A gente lê muita coisa e não arrisca-
ria dar palpite com relação à vacina 
ou quanto tempo vai demorar para 
a imunização funcionar. Continua-
mos fazendo nosso papel, tentando 
manter empregos, gerando renda, 
possibilitando condições de inves-
timentos de outros setores.

O Paraná - Pode-se dizer que 
a construção civil deve continuar 
sendo o carro-chefe para a reto-
mada econômica?

Ricardo Lora - Com certeza! 
Diversos outros cenários não pare-
cidos, até porque nunca tivemos 
uma pandemia como essa, mas, 
em cenários de crise, a construção 
civil eleva o PIB e sempre teve essa 
característica. Com investimento 
pequeno, comparado a outras 
indústrias, traz renda mais rápida e 
maior. Desta vez não será diferente. 

Nosso mercado sempre foi 
baseado na agroindústria, então, 
com safras rentáveis e supersafras, 
o setor da construção é muito favo-
recido. Gira o comércio, gira a indús-
tria da região e uma grande parte 
desses valores acaba indo para a 
construção civil.

O Paraná - Por conta da pan-
demia, a cultura do home office 
se instalou e muitos pensam em 
nem retornar ao trabalho presen-
cial. Isso também pode trazer um 
investimento maior em residên-
cias ou ainda é cedo para dizer?

Ricardo Lora - O mercado é muito 
instável. Há dois ou três meses, eu 
diria que sim, mas, atualmente, várias 
pessoas com quem tenho conversado 

não aguentam mais ficar em 
casa. Na nossa construtora, 

oferecemos essa opção para 
trabalhar de casa, mas 
isso tem acontecido com 
investidores, clientes e 
que ficaram em dúvida 
se voltam ou não. Esse 
relacionamento pes-
soal ainda tem que ser 
valorizado e percebe-
mos isso até mesmo 
no Sinduscon. Fize-
mos reuniões vir-
tuais e não têm o 
mesmo resultado 
que as presen-
ciais. Quanto às 
locações de imó-
veis comerciais, 
acho que vão 

continuar aque-
cidas, talvez uma 

pequena parcela vá 
continuar em home 

office, mas a maio-
ria volta. Para quem 

vai trabalhar em casa, 
uma parte maior da casa 

vai ser destinada ao traba-
lho, acabaram enxergando as 

residências de uma forma dife-
rente. Outras vão ficar dois dias 
em home office e o restante da 
semana na empresa.

O Paraná - Existe pre-
visão de alta ou de queda 
nos valores dos aluguéis?

Ricardo Lora - O mer-
cado de locação passa por 
um momento um pouco 
diferente. Antigamente, a 

“O imóvel 
continua muito 
seguro e muito 
rentável em 
comparação 
com qualquer 
outro tipo de 
investimento. 
Se você colocar 
na balança, tem 
investimento 
mais rentável 
porém com 
risco maior”
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“De forma 
histórica, a 
construção civil 
é utilizada para 
retomadas da 
economia. O 
investimento 
na construção 
civil é o que 
traz um retorno 
mais rápido 
de geração de 
emprego 
e renda”

l Sinduscon Oeste
Criado em dezembro de 1993 por inicia-

tiva de 34 empresas que buscavam ampliar a 
representatividade institucional no interior do 
Estado, o Sindicato da Indústria da Construção 
Civil do Oeste do Paraná - Sinduscon Paraná 
Oeste - vem se consolidando ao longo dos 
anos como o legítimo representante das 
empresas associadas nas ações que levem 
em conta o fortalecimento do setor. Seu 
intuito maior é o fortalecimento harmônico 
e a implantação de serviços e atividades 
que atendam as necessidades da cadeia 
produtiva da construção civil.

PERFIL
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Apesar de cauteloso quanto a previsões futuras em um cenário de pandemia, o presidente 
do Sinduscon Oeste (Sindicato da Indústria da Construção Civil Oeste do Paraná), 

Ricardo Lora, acredita que a construção será o carro-chefe da retomada econômica pós-
pandemia. O setor foi um dos menos afetados pelas medidas de contenção, gerando 

empregos em um momento que a maioria das empresas demitiu ou fechou as portas. 
Em entrevista ao jornal O Paraná, Lora destaca que um dos fatores responsáveis pelo boom 

do setor é a queda da Taxa Selic, o que fez com que muita gente tirasse o dinheiro aplicado em 
poupança e em fundos para investir em imóveis. Ele garante ainda que esse crescimento não é 
apenas uma bolha, e que será o grande gerador de emprego e renda nos próximos dois anos.

 O Paraná - Um estudo recém-
divulgado aponta o crescimento 
nacional de 30% da construção 
civil, com relação ao período 
de pré-pandemia. A que se deve 
isso?

Ricardo Lora - Esse crescimento 
está diretamente relacionado à 
queda da Taxa Selic. Desde que a 
pandemia começou, uma boa saída 
foi a redução dela para o reaque-
cimento da economia. Assim que a 
taxa caiu, os investimentos comu-
mente mais aceitos acabaram 
perdendo rentabilidade. O imóvel 
sempre foi um investimento muito 
seguro. Com isso, muita gente reto-
mou as atividades do setor da cons-
trução civil, acima do que a pou-
pança estaria rendendo. Ou seja, o 
pessoal tira o dinheiro do banco e 
volta a investir em construção, tanto 
incorporadoras quanto indústrias e 
comércio. Quem quer aumentar sua 
unidade, aumentar a localização 
da indústria... Muita gente voltou a 
construir para aumentar empresas 
ou até mesmo residências.

O Paraná - Faltou e encareceu 
o material de construção. O que 
aconteceu?

Ricardo Lora - No início da pan-
demia, as grandes indústrias acre-
ditaram que a construção civil daria 
uma segurada. Isso realmente acon-
teceu por uns 30 ou 40 dias, mas 
se acreditava que isso seria muito 
mais longo. Na realidade, a constru-
ção civil não chegou nem a parar, 
foi uma das indústrias que menos 
sofreram interferência durante a 
pandemia. Legislações municipais 
escolheram o que fechava e o que 
abria, mas na maioria das cidades 
do Brasil o setor não parou. Só que 
as grandes indústrias que entregam 
material para a construção civil, 
como aço e cimento, desligaram os 
fornos. As empresas que fornecem 
latas para tintas, por exemplo, para-
ram de fabricar e acreditávamos 

que sobraria esse material. O que 
ninguém esperava era que tão rapi-
damente voltaria a se aquecer. Como 
esse aquecimento voltou de forma 
rápida, muitas indústrias não esta-
vam preparadas para suprir essa 
demanda, então ocorreu - e está 
ocorrendo ainda - essa falta de 
material. A gente acredita que nos 
próximos dois ou três meses a situa-
ção vá se regularizar, porque as 
empresas estão fabricando mais. 
Outro detalhe é a alta do dólar. Algu-
mas empresas preferiram exportar, 
com uma rentabilidade muito maior. 
Isso ocasionou o desabastecimento 
e o aumento de preços.

O Paraná - A indústria da 
construção civil é um dos únicos 
setores que mantiveram e gera-
ram mais empregos. A situação 
perdura? 

Ricardo Lora - De forma histó-
rica, a construção civil é utilizada 
para retomadas da economia. O 
investimento na construção civil é 
o que traz um retorno mais rápido 
de geração de emprego e renda, 
e foi isso o que aconteceu. Muito 
aquecido no início e continuou por 
meses para que fosse suprida toda 
essa demanda. Acreditamos que a 
geração de empregos continue no 
próximo ano, mas não na mesma 
crescente como foi neste ano, vai se 
estabilizar.  Os empregos regem o 
mercado da construção civil, ainda 
mais quando falamos de indústria 
imobiliária, de mercado residencial. 
A demanda vai ter que alcançar o 
ponto de equilíbrio. É muito impor-
tante que se analise a demanda 
para que não ocorram superlança-
mentos no mercado e isso cria um 
cenário para que os preços caiam 
e o mercado fique instável. Ele vai 
chegar a um equilíbrio, estamos 
próximos disso. Algumas pesquisas 
ainda serão feitas até o fim do ano 
e o começo do ano que vem, mas é 
muito provável que o crescimento 

continue, só que não numa taxa tão 
acelerada como foi agora.

O Paraná - Então esses empre-
gos gerados serão mantidos?

Ricardo Lora - Se mantêm. A 
construção civil tem essa carac-
terística porque um empreendi-
mento tem média de dois ou três 
anos e, dependendo do tamanho, 
até quatro anos para ser con-
cluído, então, pequenas obras e 
pequenas reformas não impac-
tam tão diretamente nos empre-
gos, terminam mais rápido, mas 
as grandes obras têm um período 
de dois a três anos, então, pode-
-se contar que em 2021 e em 
2022 essas pessoas continuem 
empregadas. 

O Paraná - No setor de com-
pra dos imóveis, houve um 
crescimento de 15% na região, 
aquecida por conta do boom 
da valorização agrícola. Você 
acredita que o setor continuará 
aquecido?

Ricardo Lora - Continua aque-
cido por um tempo ainda, porque 
o imóvel continua muito seguro 
e muito rentável em comparação 
com qualquer outro tipo de investi-
mento. Se você colocar na balança, 
tem investimento mais rentável 
porém com risco maior. Então, pela 
segurança que o imóvel traz, o 
dinheiro que está hoje no banco ou 
em outros investimentos, soja ou 
milho, o pessoal vai querer trans-
formá-lo em imóveis. Por isso que 
essa venda continua aquecida. 
Sempre lembrando que tem que 
entender a finalidade desses imó-
veis. Se for para moradia própria, 
ok!, mas, se estão comprando para 
vender ou alugar, tem que pensar 
um pouco antes e fazer uma aná-
lise mais aprofundada de mer-
cado, para saber se vai ter retorno 
no aluguel ou se vai conseguir ven-
der e ter um superávit. 

A construção civil será o      carro-chefe da retomada
correção era por IGPM (Índice Geral 
de Preços do Mercado), mas hoje ele 
já está chegando à casa de 20 a 25% 
de aumento nos últimos 12 meses, 
num cenário em que muita gente 
pediu correção negativa. Acaba pre-
valecendo o bom relacionamento 
entre locador e locatário com rela-
ção à negociação. Os valores ainda 
estão dentro do que era esperado. 
O PIB do terceiro trimestre no Brasil 
subiu 9,4%. A retomada está vindo.

O Paraná - Temos aumento nos 
números de casos de coronavírus 
e o fantasma da segunda onda. 
Como o setor vê isso?

Ricardo Lora - Muito difícil ima-
ginar como seria essa situação. Pos-
sivelmente um lockdown e o nível 
dele. Temos como exemplo os Esta-
dos Unidos e a Europa, onde isso já 
aconteceu, e aqui, na nossa região, 
pode ser que acabe chegando após 
a vacina. Para a construção civil, 
levando em conta como foi na pri-
meira onda, até por trabalharmos 
em locais abertos e com mais faci-
lidade de controle, acredito que 
vamos manter da mesma forma. 
Não serão 15 dias parados que vão 
atrapalhar um empreendimento 
que leva dois, três ou quatro anos 
para ficar pronto. Vai ser um pouco 
mais simples, falando-se da indús-
tria, e não da saúde, obviamente.

 
O Paraná - Já se pode dese-

nhar o cenário de 2021?
Ricardo Lora - Está muito incerto. 

A gente lê muita coisa e não arrisca-
ria dar palpite com relação à vacina 
ou quanto tempo vai demorar para 
a imunização funcionar. Continua-
mos fazendo nosso papel, tentando 
manter empregos, gerando renda, 
possibilitando condições de inves-
timentos de outros setores.

O Paraná - Pode-se dizer que 
a construção civil deve continuar 
sendo o carro-chefe para a reto-
mada econômica?

Ricardo Lora - Com certeza! 
Diversos outros cenários não pare-
cidos, até porque nunca tivemos 
uma pandemia como essa, mas, 
em cenários de crise, a construção 
civil eleva o PIB e sempre teve essa 
característica. Com investimento 
pequeno, comparado a outras 
indústrias, traz renda mais rápida e 
maior. Desta vez não será diferente. 

Nosso mercado sempre foi 
baseado na agroindústria, então, 
com safras rentáveis e supersafras, 
o setor da construção é muito favo-
recido. Gira o comércio, gira a indús-
tria da região e uma grande parte 
desses valores acaba indo para a 
construção civil.

O Paraná - Por conta da pan-
demia, a cultura do home office 
se instalou e muitos pensam em 
nem retornar ao trabalho presen-
cial. Isso também pode trazer um 
investimento maior em residên-
cias ou ainda é cedo para dizer?

Ricardo Lora - O mercado é muito 
instável. Há dois ou três meses, eu 
diria que sim, mas, atualmente, várias 
pessoas com quem tenho conversado 

não aguentam mais ficar em 
casa. Na nossa construtora, 

oferecemos essa opção para 
trabalhar de casa, mas 
isso tem acontecido com 
investidores, clientes e 
que ficaram em dúvida 
se voltam ou não. Esse 
relacionamento pes-
soal ainda tem que ser 
valorizado e percebe-
mos isso até mesmo 
no Sinduscon. Fize-
mos reuniões vir-
tuais e não têm o 
mesmo resultado 
que as presen-
ciais. Quanto às 
locações de imó-
veis comerciais, 
acho que vão 

continuar aque-
cidas, talvez uma 

pequena parcela vá 
continuar em home 

office, mas a maio-
ria volta. Para quem 

vai trabalhar em casa, 
uma parte maior da casa 

vai ser destinada ao traba-
lho, acabaram enxergando as 

residências de uma forma dife-
rente. Outras vão ficar dois dias 
em home office e o restante da 
semana na empresa.

O Paraná - Existe pre-
visão de alta ou de queda 
nos valores dos aluguéis?

Ricardo Lora - O mer-
cado de locação passa por 
um momento um pouco 
diferente. Antigamente, a 

“O imóvel 
continua muito 
seguro e muito 
rentável em 
comparação 
com qualquer 
outro tipo de 
investimento. 
Se você colocar 
na balança, tem 
investimento 
mais rentável 
porém com 
risco maior”

Acesse 
pelo QR 
code e 
assista à 
íntegra da 
entrevista

‘‘ F
O

TO
S

: S
IL

M
A

R
A 

S
A

N
TO

S
 

“De forma 
histórica, a 
construção civil 
é utilizada para 
retomadas da 
economia. O 
investimento 
na construção 
civil é o que 
traz um retorno 
mais rápido 
de geração de 
emprego 
e renda”

l Sinduscon Oeste
Criado em dezembro de 1993 por inicia-

tiva de 34 empresas que buscavam ampliar a 
representatividade institucional no interior do 
Estado, o Sindicato da Indústria da Construção 
Civil do Oeste do Paraná - Sinduscon Paraná 
Oeste - vem se consolidando ao longo dos 
anos como o legítimo representante das 
empresas associadas nas ações que levem 
em conta o fortalecimento do setor. Seu 
intuito maior é o fortalecimento harmônico 
e a implantação de serviços e atividades 
que atendam as necessidades da cadeia 
produtiva da construção civil.

PERFIL

‘‘
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De acordo com o Mapa do Trabalho Indus-
trial, do Senai, o Paraná terá de qualificar 
mais de 800 mil  trabalhadores em ocupa-
ções industriais até 2023 para atender às pró-
prias demandas. O estudo, realizado antes da 
pandemia, mostrou que as áreas de energia, 
telecomunicações e logística estão entre as 
que mais vão exigir capacitação de técnicos. 
Já em relação ao nível superior, áreas como 
informática e gestão serão as que mais pre-
cisarão qualificar profissionais.

Com tudo isso em vista, no dia 27 de 
novembro acontece a 12ª edição do Mundo 
Senai, com uma programação diversificada, 
que inclui mais de 100 palestras, workshops 
e bate-papos sobre diversos assuntos rela-
cionados ao mercado de trabalho no setor 
industrial, totalmente online e gratuito.

“As circunstâncias atuais não nos permi-
tem abrir as portas das unidades do Senai à 
comunidade como fazemos todos os anos”, 
afirma Giovana Punhagui, gerente execu-
tiva de Educação do Sistema Fiep. “Mesmo 
assim, a programação desta edição foi prepa-
rada com a dedicação de sempre e traz uma 
gama de atrações para ajudar estudantes e 

empresários a conhecerem as demandas do 
mercado e apoiá-los em sua formação e atua-
lização”, afirma.

TENDÊNCIAS
Outra novidade desta edição é que a feira 

Indústria de Profissões, das Faculdades da 
Indústria, será realizada no Mundo Senai, em 
formato de trilha. “O interessante de todo o 
evento é que a programação, que objetiva 
apresentar o portfólio do Senai no Paraná de 
maneira prática, está inteiramente alinhada 
às necessidades das indústrias, antecipando 
tendências de profissões do futuro e oportu-
nidades no mercado de trabalho”, analisa 
Giovana.

Com foco em tecnologia, inovação e indús-
tria 4.0, o Mundo Senai será realizado das 10h 
às 21 horas. Temas como veículos elétricos, 
Inteligência Artificial (IA), negócios digitais, 
mercado financeiro, Lei Geral de Proteção de 
Dados (LGPD), entre outros, estão na progra-
mação. Entre os destaques está a palestra de 
Marcos Piangers “O futuro do trabalho e o tra-
balho do futuro”, sobre tecnologia, inovação 
e criatividade. Saiba mais em: senaipr.com.
br/mundosenai.

Com mais de 100 opções de lives, evento apresentará o portfólio do Senai no Paraná 

Mundo Senai traz tendências e 
oportunidades no mercado de trabalho

GELSON BAMPI/SISTEMA FIEP

Sol

CRESCENTE
22/11 - 01h45

CHEIA
30/11 - 06h32

Sábado 21/11/2020

MINGUANTE
7/12 - 21h37

NOVA
15/11- 02h08

Paranaguá
max 25
min 17

Maringá
max 31
min 19

Cascavel
max 30
min 14

Foz do Iguaçu
max 31
min 16

Londrina
max 31
min 15

Curitiba
max 23
min 14

PREVISÃO DO TEMPO

FASES 
DA LUA

Sol
Domingo 22/11/2020

Sol
Segunda 23/11/2020

Loterias
Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

concurso: 384

02 10 15 19 25 41 

concurso: 2159

concurso: 1565

03 04 06 08 15 25
06 17 25 35 40 49

concurso: 2319

concurso: 5515

Quina
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Dia de Sorte
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Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

04 09 03 09 08 01 03

Super Sete concurso: 020
C O L U N A S

1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2128

03 06 08 20 22 25 28 35 36 43
44 50 54 61 66 70 73 86 96 97

Lotomania

03 06 08 10 13 14 15 16
17 18 19 20 23 24 25

42.840
39.994
47.976
43.265
50.506

06 09 31 32 48 57 72
AMÉRICA/RJ

03 14 38 64 65

MAIO

02 03 06 09 10 15 26

Lotofácil concurso:2087

concurso: 5421

 Toledo - Se um pernilongo 
incomoda, imagine um monte 
deles. Em Toledo, os insetos 
viraram um tormento insu-
portável para quem mora na 
região dos Bairros Industrial 
e Gisela. Por conta disso, as 
Secretarias de Saúde e de 
Desenvolvimento Ambiental e 
Saneamento de Toledo infor-
maram que estão tomando as 
providências necessárias para 
amenizar o problema causado 
pelo excesso de pernilongos. 

Em reunião realizada 
durante a semana com repre-
sentantes do Ministério 
Público e do IAT (Instituto Água 
e Terra), o governo municipal 
se comprometeu a apresentar 
até segunda-feira (23) ao órgão 
ambiental um plano de traba-
lho para o controle biológico 
desses insetos.

De acordo com o secretário 
de Desenvolvimento Ambiental 
e Saneamento, Neudi Mosconi, 
a ideia é criar um protocolo 
a ser seguido em situações 
semelhantes no futuro. 
“Nesse caso, identificamos 
um problema em pontos na 
Sanga Panambi e no Córrego 
Marreco, onde, por conta do 
estresse hídrico causado pela 
falta de chuvas, formaram-se 

muitos criadouros de perni-
longos. Com a chuva que caiu 
no meio da semana, boa parte 
deles foi levada pelas águas, 
o que fez o problema dimi-
nuir. Com o plano de trabalho 
aprovado pelo IAT, poderemos 
implementá-lo sempre que for 
necessário, evitando até futu-
ros problemas com outros 
tipos de mosquito, como o 
Aedes aegypti”, pontua.

Mosconi explica que esse 
controle biológico será reali-
zado por meio de um produto 
que não causa danos ambien-
tais a ser colocado em sangas e 
córregos onde haja um excesso 
da população de insetos. “Uma 
empresa da cidade se compro-
meteu a nos doar uma parte 
desse insumo e o restante será 
adquirido por meio de registro 
de preços”, explica. “É bom 
salientar que o fumacê’ utili-
zado para o combate ao Aedes 
aegypti não é eficaz contra 
pernilongos. Ainda que fosse, 
o Ministério da Saúde proíbe 
esse tipo de uso, permitido só 
em caso de epidemia de den-
gue, doença que, felizmente, 
não apresentou caso no Muni-
cípio desde o início do novo 
ano epidemiológico, iniciado 
no fim de julho”.

Nuvem de pernilongos
atormenta moradores 

Falta de chuva teria facilitado a proliferação dos insetos 

DIVULGAÇÃO 
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Parabéns! 
A coluna felicita a todos que 

fazem aniversário nesta semana, 
em especial para: Maria Inês 

Brunetto, Mércio Bertolini, Plí-
nio Guimarães Bandeira, Vera 
Guilherme, Nelson Michali-

chen, Pedro Capelletto, Clarice 
Capelletto e Márcia Krum.

2021 

As belas Kauana Galhardi e Stephanie Lima, curtindo balada no 
Boteco Martignoni

 JONYFALLER

Cheio de estilo, Luciano Nascimento

 JONYFALLER

A coluna te deseja toda essa paz de Nina da Luz

ARQUIVO PESSOAL

Lei da Vida
Quanto mais desarrumado você sai de casa, mais 
chances você tem de encontrar conhecidos.

Noite do Rock
O rock toma conta do Botequim 

da Esquina neste sábado, em Cas-
cavel. Serginho Ribeiro comanda 

a balada a partir das 21h30.

Life Celebration
Põe na agenda: na próxima 

sexta, dia 27, All Black - Life 
Celebration invade o Ponto 45, 
em Cascavel. Ingressos ante-
cipados: (45) 98809-4433.

Seu futuro
O Vestibular 2021 fluxo con-

tínuo da Unipar está com ins-
crições abertas. A Universidade 
Paranaense oferece opções de 

cursos nas modalidades presen-
cial, semipresencial e EaD. Neste 

ano, a prova será on-line. Para 
informações, entre em contato 

pelo WhatsApp (45) 3321-1329. 

Situação da minha vida em 
algarismos romanos: 

VIXI

 
Não grude tanto nas 
pessoas na hora da 

foto. Se ficar boa, dá 
para cortar seu amigo 

e colocar no perfil!
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Caça 
Palavras

Escolha abaixo a carta e o anjo da semana

Mensagem dos Anjos

Cartas para a semana

Encontrar as roupas 
e os acessórios 

deste caça palavras 
vai ser mais fácil 
do que encontrar

Jogo
erros

dos

Sete

1 2 3

1

2

3

RESPOSTA NA PÁGINA 15

CASACO
CALCINHA
JEANS
BLAZER
BIQUINI
CINTO
MEIA
SAIA
REGATA
GRAVATA

Jogo erros7

Vamos 
ligar os 
pontos 

Siga

Em clima de Natal, já esperando o Papai Noel, Diana, filha de 
Larissa Ludwig e Michael Robert Coitim
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INGREDIENTES: 
l500 g de Filé de Merluza Copacol
lSal
lPimenta-do-reino branca
lSuco de 1 limão
l170 ml de iogurte natural integral
l1 limão siciliano
l1 colher de sopa de páprica doce
l2 colheres de sopa de azeite de oliva
l2 colheres de sopa de cheiro verde
lAzeite de oliva para untar a forma

MODO DE PREPARO
Tempere os filés de merluza com 
sal, pimenta e suco de limão. 
Coloque em uma forma untada com 
azeite, cubra com papel alumínio e 
asse por 15 minutos, retire o papel 
alumínio e volte ao forno até dourar. 
Reserve.
Coloque no liquidificador o iogurte 
integral, o suco do limão siciliano, 
1 colher de páprica doce, 2 colheres 
de azeite, cheiro verde picado, sal e 
pimenta a gosto, bata bem. Reserve.
Coloque o peixe no prato de servir e 
adicione o molho por cima. Decore 
com folhinhas de salsa e alguns 
grãos de pimenta rosa.

INGREDIENTES: 
3 ovos 
1/2 colher (café) de sal
1 pitada de pimenta-do-reino 
(opcional)
1/2 colher (sopa) de amido de 
milho
3 colheres (sopa) de requeijão ou 
cream cheese 

MODO DE PREPARO
Separe com cuidado as claras das 
gemas e coloque-as em recipientes 
separados;
Bata as claras em neve e adicione 

Pão Nuvem

com cuidado o sal e o amido;
Enquanto isso misture o requeijão 
nas gemas;
Depois, misture muito bem as claras 
nas gemas;
Em uma forma untada ou com 
papel-manteiga, coloque colhe-
radas da massa;
Certifique-se que está deixando um 
espaço entre elas e não se esqueça 
de acomodá-las muito bem com 
a colher, para criar esse efeito de 
nuvem quando pronto;
Leve ao forno baixo (160° C) por 
pelo menos 30 minutos.
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GRATTO SOLUÇÕES SISTÊMICAS
(45) 3053-0456         (45) 9 9971-8152

Rua Santa Catarina, 320 - Jardim Porto Alegre - Toledo - PR 

GRATTO SOLUÇÕES 
Atendimento em Constela-

ção individual ou grupo 
Formação em 

Constelação Sistêmica 
Workshop Ho’oponopono 

Presença 
Cursos online de 

Ho’oponopono e POSTURA 
SISTÊMICA ATIVA

facilitadora 
Graciele Reimann Gatto

Postura 
Sistémica e as 
Constelações

R E S P O S T A  D A  P Á G I N A  1 2

@oparana hojenews

 Em alusão ao Dia Nacional de 
Combate ao Câncer Infantil (23 
de novembro), o HPP (Hospital 
Pequeno Príncipe), referência em 
oncopediatria há mais de cinco 
décadas, reforça a importância do 
diagnóstico precoce, especialmente 
durante a pandemia de coronavírus. 

Levantamento recente da 
Sociedade Brasileira de Cirurgia 
Oncológica e da Sociedade Brasileira 
de Patologia estima que entre 50 mil 
e 90 mil brasileiros deixaram de ser 
diagnosticados com câncer nos pri-
meiros meses deste ano. Vale lembrar 
que a doença é a primeira causa de 
morte entre o público infantil (até 19 
anos) no Brasil, mas, se descoberta 
precocemente, as chances de cura 
são de até 80%. Por isso, o medo e as 
incertezas provocadas pelo corona-
vírus não podem colocar em risco a 
saúde das crianças.

Em linhas gerais, todo e qual-
quer sintoma estranho deve ser 
levado a sério pelos pais, respon-
sáveis e cuidadores, que devem 
procurar imediatamente um pedia-
tra. “O diagnóstico precoce é muito 
importante para o tratamento e é o 
caminho que leva à cura. E quando 
se fala sobre casos de câncer que 
acometem pacientes que fazem 

parte do público infanto-juvenil, 
ele é essencial. Crianças e adoles-
centes respondem melhor ao trata-
mento com quimioterapia. Por isso, 
é importante que a doença seja des-
coberta o quanto antes”, explica a 
chefe do setor de Oncologia do 
Pequeno Príncipe, a médica Flora 
Mitie Watanabe.

Com 101 anos de atividades, o 
Pequeno Príncipe é um dos princi-
pais centros de tratamento onco-
pediátrico do País e o mais antigo e 
conceituado do Paraná. Altamente 
especializado no tratamento de 
doenças hemato-oncológicas, o HPP 
foi responsável, em 2019, por 1.093 
internações e 7.775 atendimentos 
ambulatoriais, sendo que 80% dos 
pacientes são atendidos pelo SUS.

Além da excelência técnico-
-científica do tratamento oferecido, 
no hospital os pacientes recebem 
cuidado humanizado, multidisci-
plinar e podem contar com o apoio 
de profissionais de outras especia-
lidades. Dessa forma, recebem um 
atendimento integral, que favorece 
ainda mais a recuperação. “Temos 
importantes avanços no diagnóstico 
com exames de imagem [ressonân-
cia magnética] e o diagnóstico mole-
cular com o Laboratório Genômico. 

A integração da pesquisa com a prá-
tica clínica, por meio da participa-
ção do Instituto de Pesquisa Pelé 
Pequeno Príncipe, é outro diferen-
cial”, acrescenta a chefe do setor 
no Pequeno Príncipe.

SINAL DE ALERTA
A leucemia é o tipo mais comum 

de câncer em crianças, seguida de 
tumores do sistema nervoso cen-
tral e linfomas e muitas vezes, os 
sintomas do câncer podem ser con-
fundidos com doenças comuns da 
infância por isso é importante estar 
atentos aos seguintes sinais:

l Dores nos ossos, principalmente 
     nas pernas, com ou sem inchaço.
l Palidez inexplicada.
l Fraqueza constante.
l Aumento progressivo 
     dos gânglios linfáticos.
l Manchas roxas e caroços pelo 
     corpo, não relacionados a traumas.
l Dores de cabeça, acom
     panhadas de vômitos.
l Perda de peso, com aumento/
     inchaço na barriga.
l Febre ou suores constantes e 
     prolongados.
l Distúrbios visuais e reflexos 
     nos olhos. 

HPP reforça importância 
do diagnóstico precoce 
do câncer infantil O poder das imagens internas

O que você pensa sobre si mesmo? 
Eu não servia pra nada... essa era a minha imagem interna. Eu me 

sentia insuficiente, burra e frágil. 
Não conseguia imaginar algo que eu poderia fazer bem feito, algo 

que eu sentisse satisfação e que eu mesma reconheceria. 
Eu queria sentir satisfação, eu queria me sentir bem-sucedida... mas 

não conseguia. 
Eu tive que descobrir muitas verdades sobre mim mesma. A que mais 

doeu foi a questão da responsabilidade. Assumir 100% de responsabili-
dade por tudo o que aconteceu e acontece na minha vida. E isso é duro! 

Agora eu entendo por que foi tão difícil... Foi difícil porque eu tive que 
lidar com a memória mais intensa que motivava meu comportamento: 
a condição de vítima. 

E pior: eu nem imaginava que o meu padrão mais acentuado era o 
de ser vítima. Quase ninguém sabe. Esse é um padrão muito comum que 
está em quase todas as pessoas: o vitimismo.

E o que é isso? Como percebi? 
Só podemos mudar algo através da dor ou do conhecimento... no meu 

caso, a dor me levou ao conhecimento. E então compreendi que o julga-
mento sempre me coloca no lugar da vítima. E julgamos o tempo todo... 

Também percebi que existem julgamentos mais perigosos, que impac-
tam fortemente. Outros que quase nem percebemos, e que impactam 
também. O universo não filtra nada. Responde com autenticidade a tudo. 
Então, toda reclamação, toda crítica, todo julgamento neutralizam. E 
aquele que julga acaba se neutralizando e entrando numa “zona de con-
forto”, que nem é tão confortável assim, e isso impede a ação.

Quanto aos julgamentos, os mais perigosos são em relação aos nos-
sos pais. 

Quando julgamos ou temos alguma objeção aos nossos pais, inter-
rompemos o fluxo da vida, perdemos a identidade e enfraquecemos. E 
permanecemos mais ainda na posição de vítima. É difícil se desvencilhar. 

Diante de um julgamento, violamos as leis sistêmicas, todas elas, em 
uma única palavra: exclusão. O julgamento sempre exclui. E a exclusão é 
a violação do pertencimento.

Quem julga se sente maior, então violamos a Ordem, principalmente 
quando os julgamentos são contra os pais.

E, quando excluímos e violamos a ordem, não podemos “tomar” nos-
sos pais, violando, assim, o equilíbrio. 

Talvez nosso maior equívoco seja nos colocar maior do que a nossa 
família. Lembrando, o julgamento diz: “Eu sou maior!” “Eu sei mais!” “Eu 
sou melhor!” A gente não diz isso com palavras, mas informamos com o 
ato de julgar. Com palavras e/ou pensamentos. 

Quando me afasto, enfraqueço. 
Quando julgo, enfraqueço. 
Quando não concordo com um deles, (nossos país) me afasto de todos. 

Ao violar as Leis Sistêmicas, temos consequências muito danosas. 
Experimentamos o fracasso pela doença, pela pobreza e pela infelicidade. 

Todo fracasso diz: você está rompido com seus pais. 
Toda doença diz: você está rompido com seus pais. 
Toda tristeza diz: você está rompido com seus pais. 
Todo vício diz: você está rompido com seus pais. 
Onde? Em algum ponto muito importante, o julgamento rompe, as 

exigências rompem. 
Quem julga está rompido. 
Quem critica está rompido. 
Quem está rompido com os pais está PERDIDO NA VIDA.

Porém, quando validamos as Leis Sistêmicas, podemos experimentar 
uma vida bem-sucedida, que se mostra pela saúde, pela prosperidade 
e pela felicidade. 

Que tipo de vida você deseja? 
O que tem experimentado? 
Você pode avaliar seus resultados agora? 
Estamos nos últimos dias do ano. Melhor hora para avaliar o que foi 

e definir o que virá!
É possível que você tenha uma vida 

muito bem-sucedida! Só depende de 
você! E eu posso te ajudar!

Venha aprender como se sentir mais 
potente, mais livre e bem-sucedido! 

Existe um percurso... Existe uma 
métrica...

Você está mesmo pronto para ter 
uma vida maravilhosa?  
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Os nascidos no dia 21 de Novembro são do signo de Escorpião com a personalidade de Aquário. 
São misteriosos, exóticos, criativos e originais; de pouca conversa. Estão sujeitos a problemas 
de origem familiar, principalmente com pessoas de geração diferente da sua; os mais jovens 
ou os mais velhos. Seu número principal, do dia do nascimento, na astrologia cabalística é o 
29, formado de 2, Lua e de 9, Marte, astros de natureza opostas. Juntos formam o 11, número 
nobre, que revela elevação de espírito e propósito, espírito de fraternidade. Mas em seu lado 
negativo encerra violência e crueldade.

Horóscopo nascido em 21 de novembro

Neste período, o Sol manda vibes estimulantes para 
quem namora à distância, quer começar coisas 
diferentes e sonha com mudanças na vida. Con-
quistas importantes serão consagradas e assuntos 
que vinham gerando preocupação, sobretudo com 
dinheiro, saúde e trabalho, serão superados. 

Projetos podem sair da gaveta com apoio de pes-
soas do seu convívio e o clima de união vai dar 
mais força para você ir atrás do que quer. Aquela 
notícia boa que vinha aguardando pode ser confir-
mada e seus planos vão caminhar com mais cele-
ridade. Contatos com pessoas distantes vão encher 
seu coração de alegria. 

Os talentos geminianos vão ganhar visibilidade, 
suas ideias criativas farão sucesso e os superiores 
estarão atentos ao seu desempenho. Com grana, a 
Lua Crescente promete expansão nos ganhos. Ener-
gias superpositivas para o romance e o convívio 
com o mozão será repleto de cumplicidade. 

Sua estrela vai brilhar intensamente na paquera e 
um namoro à distância pode se definir nesses dias. 
O relacionamento com o cônjuge vai contar com 
proteção extra e o canal do diálogo estará aberto 
com a família. O convívio com as pessoas queridas 
e os parentes vai ganhar entrosamento. 

A semana será perfeita sem defeitos para você bata-
lhar por seus interesses de trabalho, realizar bons 
negócios e transformar ideais em realidade. Não vai 
faltar apoio das estrelas para você se destacar em 
suas atividades, mostrar do que é capaz e conquis-
tar o respeito dos outros. A semana também será 
positiva para sua saúde, bem como para resolver 
pendências financeiras e quitar dívidas. 

O Sol ingressou em sua Casa da Família e seguirá 
movimentando o astral do seu lar. Não vai faltar 
sintonia com o mozão e as conversas a dois serão 
como bálsamos para o seu coração. Também 
deverá se destacar mais em suas atividades gra-
ças à sua energia mental e inteligência. 

Os interesses financeiros e a vida familiar vão 
concentrar suas atenções nesta semana. Seu tino 
comercial e os talentos que você herdou do seu 
signo estarão em alta, favorecendo seu sucesso 
e suas conquistas materiais. Ciúme e exigências 
podem atrapalhar o lance com o crush.

O período é dos mais indicados para você resol-
ver zicas com o mozão ou com familiares, solu-
cionar pendências e ganhar dinheiro. Sua deter-
minação e vontade de vencer na vida serão os 
combustíveis para você ir atrás das suas ambi-
ções materiais e suas iniciativas vão trazer bons 
frutos para o seu bolso. 

Seu signo é pragmático e realista, mas atravessa 
uma fase de criatividade farta e estará com a ima-
ginação tinindo. Terá ideias férteis, pensamento 
focado e muita habilidade para se expressar, por 
isso, se procura emprego, pode se dar bem em 
entrevistas e processos seletivos. 

Os talentos aquarianos vão ganhar mais visibili-
dade, seu conceito junto aos chefes deve subir e 
o período é indicado para falar de salário, comis-
são, benefícios ou bônus. Projetos cercados de 
segredo e assuntos tratados de forma sigilosa 
podem contribuir direta ou indiretamente com 
melhorias na carreira. 

Proposta de parente ou boa nova de alguém 
que considera muito pode vir de encontro aos 
seus anseios. As amizades estarão iluminadas e 
grandes alegrias devem rolar em seus contatos. 
Netuno retoma o movimento direto em seu signo 
no dia 29 e garante que as coisas fluirão com 
mais leveza em sua vida.

Horóscopo da semana de 21 a 27 de novembro

ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

O momento é propício para seguir seus instintos, 
dar asas ao seu lado empreendedor e tirar proveito 
dos seus dons criativos para incrementar a sua 
renda. O amor também será favorecido. Pode rolar 
conquista depois de alguns bate papos e encontros.

Os nascidos no dia 22 de novembro são de Sagitário com a personalidade de Câncer. São 
um pouco tímidos e melancólicos. Estão sujeitos a depressões temporárias. São portadores 
de dons para normais e devem seguir o sexto sentido, sempre, que é muito bom. São muito 
ligados à figura da mãe e vivem sofrendo limitações no meio doméstico e familiar. Seu número 
principal, do dia do nascimento, na Astrologia Cabalística, é o 31, formado de 3, de Júpiter e de 
1, do Sol. Juntos formam o 4, de Urano, astro de natureza moderna, ativa, inteligente, evoluída 
e ligada ao progresso tecnológico.

Horóscopo nascido em 22 de novembro

Os nascidos em 23 de Novembro são do signo de Sagitário com a personalidade de Leão. 
Costumam ser francos, diretos, sinceros e leais. Seu número principal, do dia do nascimento, 
na Astrologia Cabalística é o 32, formado de 3, Júpiter e de Lua, 2, respectivamente. Juntos 
formam o 5, de Mercúrio, que confere simpatia e comunicação excelentes, jovialidade e oti-
mismo, entre outras coisas.

Horóscopo nascido em 23 de novembro
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3/ear — rna. 4/ella — neon. 7/barnabé.

Você é sensível demais? Veja como 
deixar de ser esponja emocional

Você já se sentiu como se fosse uma 
esponja emocional? Ou melhor, como se 
você absorvesse todas as emoções de outras 
pessoas ao seu redor? Essa é uma das carac-
terísticas de quem é muito sensível e sente 
empatia em excesso.

Uma esponja emocional é uma pes-
soa que tem facilidade em entender as 
emoções alheias, sejam elas positivas 
ou negativas.

O problema de ser uma esponja emocio-
nal é que, com o tempo, se torna desgastante 
para você. Toda a sua sensibilidade pode 
atrair cada vez mais pessoas para perto de 
você, mas o excesso dessas energias, por 
mais que sejam boas, contribuem para o 
estresse no final do dia.

Como é uma pessoa esponja emocional: 
tem forte sensibilidade e intuitiva, quer aju-
dar todo o mundo, é vista por todos como 
uma “boa ouvinte”, sente-se responsável 
e dominada pelas emoções dos outros e 
atrai pessoas com problemas emocionais.

Já entre os sintomas, temos definições 
que incluem o estresse, alta irritabilidade, 
sonolência e a sensação de estar sempre 
cansada ou sobrecarregada.

O signo de Peixes é um exemplo de per-
sonalidade esponja. Os piscianos absorvem 
as emoções e os sentimentos dos outros 
e se deixam afetar com muita facilidade.

Se você está no seu limite do estresse 
e cansaço mental, é preciso reavaliar suas 
prioridades e aprender a deixar de ser uma 
esponja emocional. Por mais que seja con-
siderada uma habilidade de quem tem inte-
ligência emocional, ser uma pessoa empata 
apresenta riscos também.

Principais dicas para deixar de ser uma 
esponja emocional: procure uma psicóloga 
para fazer terapia, faça amuletos que pro-
tegem sua energia, aprenda a fechar o seu 
campo energético, descubra de quais pes-
soas você mais absorve emoções e entenda 
que precisa passar um tempo sozinha.

Você precisa ter uma ideia do quanto 
consegue aguentar “ouvir as pessoas” sem 
se sobrecarregar e estabelecer um limite 
saudável para manter o seu bem-estar 
mental. Não hesite em pedir licença e se 
retirar quando for necessário! Você deve 
entender que nem sempre consegue cor-
responder às expectativas de todos.

Fonte: Personare
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Liga Futsal

Jogar para escrever a nova história
Cascavel - Em muitas das 

suas participações na Liga Fut-
sal, o Cascavel jamais chegou 
entre os quatro melhores. Neste 
sábado, o time tenta escrever 
um novo capítulo na sua história 
enfrentando o Magnus, em Voto-
rantim (SP), a partir das 13h30. 
Como o primeiro jogo terminou 
empatado por 3 a 3, o Magnus 
joga com a vantagem do empate 
no tempo normal e na prorroga-
ção. Ao Cascavel, apenas vencer 
garante a vaga inédita.

O time está no interior pau-
lista desde quinta-feira para 
evitar um maior desgaste com a 
viagem e poder realizar treinos 
no local da partida.

A boa notícia para o técnico 
Cassiano Klein é que todos os 
jogadores estão disponíveis. 
“Acredito que o jogo será deci-
dido no detalhe. São duas equi-
pes com características seme-
lhantes, intensas e com proposta 
de buscar a bola. Procuramos 

Meninas jogam para definir vaga

melhorar alguns pontos em rela-
ção ao jogo anterior para chegar 
mais forte”, comentou o técnico 
Cassiano Klein.

Dono da melhor campanha 
na fase inicial da competição, o 
Magnus joga em casa querendo 
a vaga e a manutenção da inven-
cibilidade na temporada 2020 da 
LNF. O técnico Ricardinho tam-
bém conta com todos os jogado-
res para a partida de hoje. 

JOGAM SÁBADO
                                    BRASILEIRÃO
19h Athletico x  Santos
19h  Flamengo x  Coritiba
21h  Goiás x  Palmeiras

                                          SÉRIE B
16h30  Oeste x  Brasil de Pelotas
16h30  Operário x  América-MG
17h  Tombense x  Brusque
19h  Cuiabá x  CSA
19h  CRB x  Náutico

                                         SÉRIE C
16h  Ituano x  Boa
17h  Imperatriz x  Vila Nova
19h  Santa Cruz x  Manaus

                                          SÉRIE D
15h  Pelotas x  Novorizontino
15h  Real Noroeste x  Águia Negra
15h  Portuguesa x  Ferroviária
15h  Tubarão x  Caxias
15h30  Nacional x  Toledo
16h  Brasiliense x  Gama
16h  União Rondonópolis x  Goiânia
16h  Ji-Paraná x  Vilhenense
16h  Jaciobá x  ABC
16h  Aparecidense x  Vitória-ES
16h  Tupynambas x  Palmas
17h  Joinville x  Marcilio Dias
17h30  Galvez x  Independente-PA
18h  São Caetano x  São Luiz
19h  Afogados x  Campinense
20h  Atlético-BA x  Caldense

                                         LA LIGA
10h  Levante x  Elche
12h15  Villareal x  Real Madrid
14h30  Sevilla x  Celta
17h  Atlético Madrid x  Barcelona

                                     BUNDESLIGA
11h30	 	Arminia	Bielefield	x		Bayern	Leverkusen
11h30		 Schalke04	x		Wolfsburg
11h30  Hoffenheim x  Stuttgart
11h30  Borussia M’Gladbach x Augsburg
11h30		 Bayern	de	Munique	x		Werder	Bremen
14h30		 Eintracht	Frankfurt	x		Leipzig
16h30  Hertha x  Borussia Dortmund

                                        LIGUE 1
13h  Brest x  Saint-Etienne
17h  Olympique x  Nice

    PG  J V E D GC GP SG  %
1º Atlético-MG 38 21 12 2 7 37 26 11  60
2º Internacional 36 21 10 6 5 32 20 12  57
3º São Paulo 36 18 10 6 2 29 17 12  66
4º Flamengo 36 21 10 6 5 34 30 4  57
5º Palmeiras 34 20 9 7 4 28 20 8  56
6º Santos 34 21 9 7 5 30 24 6  53
7º Grêmio 33 20 8 9 3 26 19 7  55
8º Fluminense 32 21 9 5 7 29 24 5  50
9º Bahia 28 21 8 4 9 28 30 -2  44
10º Athletico-PR 25 21 7 4 10 18 21 -3  39
11º Sport 25 21 7 4 10 19 28 -9  39
12º Fortaleza EC 25 21 6 7 8 20 19 1  39
13º Corinthians 25 21 6 7 8 24 29 -5  39
14º Ceará 24 20 6 6 8 25 30 -5  40
15º Atlético Goianiense 24 21 5 9 7 19 27 -8  38
16º Vasco da Gama 23 20 6 5 9 22 26 -4  38
17º Bragantino 23 21 5 8 8 25 28 -3  36
18º Coritiba 20 21 5 5 11 19 28 -9  31
19º Botafogo 20 20 3 11 6 20 25 -5  33
20º Goiás 12 19 2 6 11 21 34 -13  21

CLASSIFICAÇÃO DA SÉRIE A 

FICHA TÉCNICA
Flamengo x Coritiba - 21h - Maracanâ

Diego Alves; Isla, Thuler, Léo Pereira e 
Renê; Arão, Gerson, Arrascaeta (Michael) e 
Everton Ribeiro; Bruno Henrique e Gabigol 
(Vitinho). Técnico: Rogério Ceni

Wilson;	Maílton,	Filemon	(Nathan	Silva),	
Sabino	e	William	Matheus;	Matheus	Sales,	
Galdezani e Mattheus Oliveira; Giovanni 
Augusto,	Neílton	e	Robson.	Técnico:	
Rodrigo Santana

Rio de Janeiro - O Flamengo 
recebe o Coritiba neste sábado, às 
19h, no Maracanã, pela 22ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. As equi-
pes se enfrentam em situações 
opostas dentro da competição. O 
rubro-negro busca uma vitória para 
ficar próximo do líder Atlético-MG. 

Flamengo e Coxa vale recuperação
Do outro lado, o time paranaense 
precisa de três pontos para fugir 
da zona de rebaixamento. O Cori-
tiba está na 18ª colocação, com 20 
pontos - três a menos que o Vasco, 
primeira equipe fora do Z-4.

O Fla deve ter à disposição 
Diego Ribas, que voltou a treinar 

com a bola. Gabigol segue como 
dúvida para o confronto. Pedro 
e Filipe Luís, lesionados, não 
jogam. O Coxa terá a volta do 
técnico Rodrigo Santana e de 
outros três jogadores recupe-
rados da covid-19 - Galdezani, 
Nathan Silva e Matheus Bueno.

FICHA TÉCNICA
Goiás x Palmeiras - 21h - Serrinha

Tadeu; Juan Pintado, Chico, David Duarte 
e	Cajú;	Gilberto,	Ariel	Cabral,	Keko	e	Fer-
nandão;	Douglas	Baggio	e	Vinícius	Lopes.	
Técnico: Augusto Cesar

Weverton;	Marcos	Rocha,	Luan,	Gustavo	
Gómez,	Esteves;	Patrick	de	Paula,	Ramires	
e	Lucas	Lima;	Mayke,	Marcelinho	e	Luiz	
Adriano. Técnico: Abel Ferreira

Palmeiras tenta manter série invicta
apesar de desmanche pela covid-19

São Paulo - Classificado às 
semifinais da Copa do Brasil, o 
Palmeiras volta suas atenções ao 
Campeonato Brasileiro neste fim 
de semana. De volta após cum-
prir suspensão, o técnico Abel 
Ferreira tentará diante do Goiás 
conduzir o time alviverde ao 
quinto triunfo consecutivo no 
torneio por pontos corridos.

O Palmeiras conseguiu 
enfileirar cinco vitórias con-
secutivas no Campeonato 

Rony, Gabriel Veron e Gabriel 
Silva, além dos jovens Marino, 
Quiñonez e Pedro Acácio.

Athletico quer 
manter o embalo

Curitiba - O Athletico recebe 
o Santos neste sábado, às 19h, na 
Arena da Baixada, pela 22ª rodada 
do Campeonato Brasileiro.

O Furacão vem de três vitórias 
seguidas no Brasileirão, incluindo 
um triunfo por 2 a 0, fora de casa, 
sobre o líder Atlético-MG. 

O Peixe se recupera de um 
surto de covid-19 em seu elenco, 
incluindo o técnico Cuca, que 
recebeu alta do hospital e segue 
de repouso. Dentre os jogado-
res que estavam contaminados, 
três já estão à disposição: João 
Paulo, Madson e Lucas Verís-
simo. Soteldo também volta após 
defender a Venezuela.

FICHA TÉCNICA
Atlético x Santos - 19h - Arena

Santos;	Erick,	Pedro	Henrique,	Thiago	
Heleno	(Zé	Ivaldo)	e	Abner;	Wellington,	
Christian	e	Fernando	Canesin;	Nikão	
(Fabinho), Reinaldo e Kayzer. Técnico: 
Paulo Autuori

João	Paulo,	Pará,	Lucas	Veríssimo,	Luan	
Peres	e	Wagner	Leonardo	(Felipe	Jonatan);	
Vinicius Balieiro, Ivonei e Felipe Jonatan 
(Lucas Lourenço); Marinho, Yeferson 
Soteldo e Kaio Jorge. Técnico: Cuca

Brasileiro pela última vez em 
setembro do ano passado.

Porém, Abel não tem tarefa 
fácil para escalar o Verdão. Com 
mais casos e covid-19 informa-
dos ontem e os jogadores que 
estão no departamento médico, 
já são 23 ausências. Com o 
retorno de Luan, seguem afas-
tados por covid-19 Jailson, Vini-
cius, Alan Empereur, Benjamin 
Kuscevic, Matias Viña, Gabriel 
Menino, Danilo, Gustavo Scarpa, 

Cascavel - As duas equipes cascave-
lenses que disputam o Estadual Feminino 
de Futsal jogam neste fim de semana 
para definirem a classificação para as 
semifinais. O Cascavel Futsal, que foi 
goleado pelo Unidep/Pato Branco na 
noite de quinta-feira, por 4 a 0, precisará 

de uma vitória sobre o Foz Cataratas 
neste sábado, a partir das 20h30, no 
Ginásio Costa Cavalcante.

No domingo, às 18h, será a vez do 
Stein Futsal encarar o Unidep/Pato na 
casa do adversário. 

Em caso de vitórias cascavelenses, 

três equipes ficam empatadas com seis 
pontos, e a classificação será definida 
nos critérios de desempate. 

Atualmente, o Unidep lidera o 
grupo com 6 pontos, seguido de Stein 
e Cascavel com 3; e o Foz ainda não 
somou pontos nesta fase. 

Serpente pode garantir 
classificação histórica 

na LNF

ASSESSORIA
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Conexão 
esporte

POR OSIRES JUNIOR

Série D

FCC faz jogo decisivo 
para seguir em frente

Cascavel - A partida deste 
domingo contra o Bangu é 
decisiva para as pretensões do 
FC Cascavel na Série D do Cam-
peonato Brasileiro. A partir das 
16h, o time entra em campo no 
Estádio Olímpico precisando 
de uma vitória para seguir na 
disputa por uma vaga. Uma 
derrota praticamente zera as 
chances de classificação por 
conta da combinação de jogos 
na última rodada.

Além de fazer a sua parte, o 
FCC também pode ser favore-
cido na rodada com o resultado 
dos confrontos entre os quatro 
times que estão na parte de 
cima da tabela, especialmente 
o jogo entre Portuguesa x Ferro-
viária, em que o FCC torce por 
uma vitória dos paulistas.

Para o técnico Marcelo Cara-
nhato, a única possibilidade de 
garantir uma das vagas para a 
próxima fase da disputa é ven-
cer os confrontos que restam: 
“Precisamos de 100% de apro-
veitamento nestas duas parti-
das. Temos que vencer os dois 
jogos e, a partir daí, esperar 
uma combinação de resultados, 

JOGAM DOMINGO
                                   BRASILEIRÃO
16h  Ceará x  Atlético-MG
16h  São Paulo x  Vasco
18h15  Botafogo x  Fortaleza
18h15  Internacional x  Fluminense
20h30  Corinthians x  Grêmio

            BRASILEIRÃO FEMININO - DECISÃO
20h  Kindermann x  Corinthians

                                          SÉRIE C
15h  São José x  Londrina
15h  Volta Redonda x  São Bento
18h  Paysandu x  Ferroviário
20h  Jacuipense x  Treze

                                         SÉRIE D
15h  América-RN x  Floresta-CE 
15h30  Guarany Sobral x  Globo
16h  Atlético-PB x  Salgueiro
16h  Itabaiana x  Central
16h  Goianésia x  CEOV
16h  FC Cascavel x  Bangu
16h  Villa Nova x  Bahia de Feira
16h  Sinop x  Moto Club
16h  Vitória da Conquista x  Freipaulistano
18h  Rio Branco x  Fast Clube
19h  Mirassol x  Cabofriense

                                        LIGUE 1
9h  Nantes x  Metz
11h  Montpellier x  Strasbourg
11h  Dijon x  Lens
11h  Reims x  Nimes
13h  Angers x  Lyon
17h  Lille x  Lorient

                                         LA LIGA
10h  Eibar x  Getafe
12h15  Cádiz x  Real Sociedad
14h30  Granada x  Valladolid
17h  Alaves x  Valencia

   

Quem vai passar??
A torcida é para que os dois times de Cascavel come-

morem vitórias neste fim de semana.
Não será nada fácil. Se já não bastasse a qualidade 
dos adversários, ainda são jogos de sobrevivência. 
No futsal, a partida carrega o peso de se escrever a 
história. Chegamos às quartas de final da LNF algu-

mas vezes, com aquele time que tinha Issamu, Adeir-
ton, Donny e muitos outros que marcaram a vitoriosa 
história do Cascavel Futsal. Ou alguém aí já esqueceu 

aqueles confrontos contra o Santos, de Falcão??
O atual elenco tem a possibilidade de chegar mais 
longe, de marcar sua passagem por aqui e cravar 
o acerto em todas as apostas feitas desde o ano 

passado. É um jogo de peso.
No campo, o time precisa voltar a corresponder em 

campo. Precisa estar atento. O jogo é definitivo, 
contra um adversário que joga a vida e sabe que só 

a vitória vai importar.
Caranhato mexe, altera, em busca de maior equilíbrio 
entre ataque e defesa. O meio precisa produzir mais, 

especialmente Baya e Robinho. 
Vencer é obrigação. Torcer para Ferroviária e Cabo-

friense, também. Se essa combinação der certo, as 
chances de vaga aumentam muito. 

Que seja um fim de semana de alegrias!

Acesso
O Campeonato Para-
naense da Divisão de 
Acesso entra nas semi-
finais a partir deste 
domingo. Os jogos de ida 
serão entre Araucária x 
Maringá e Azuriz x Apuca-
rana Sports. Os jogos da 
volta acontecem na pró-
xima quarta-feira. Os dois 
times que avançarem 
para a final estarão garan-
tidos no Estadual 2021, 
que deve ser iniciado no 
dia 28 de fevereiro. Nos 
próximos dias, a FPF deve 
realizar a reunião arbitral.

Europa
Depois de um período 
intenso de jogos entre 
as seleções europeias, 
ficaram definidas as 
equipes semifinalistas da 
segunda edição da Liga 
das Nações - a Copa Amé-
rica de lá. Itália, Bélgica, 
França e Espanha avança-
ram e farão a Final Four 
somente em outubro de 
2021, depois das elimi-
natórias e da Copa das 
Confederações. 

Tá osso
O Palmeiras confirmou 
ontem cinco novos casos 
de coronavírus entre joga-
dores do elenco principal, 
após exames realizados 
terça e quarta-feira. 
O clube informou que 
Raphael Veiga, Willian, 
Aníbal, Breno Lopes e 
Alan testaram positivo 
para a covid-19 e foram 
isolados assim que o clube 
recebeu os resultados dos 
exames. Já são 19 casos 
registrados no clube.

+Covid
Abel Braga não será 
o técnico do Inter na 
partida deste fim de 
semana pelo Campeo-
nato Brasileiro diante do 
Fluminense. O técnico foi 
diagnosticado com covid-
19 e terá que cumprir o 
período de isolamento. 
O Inter deverá fazer uma 
nova bateria de exa-
mes para ver se libera 
o treinador para o jogo 
da Libertadores contra o 
Boca Juniors, na próxima 
quarta-feira. Corinthians tenta ascensão diante do Grêmio

São Paulo - O jogo que 
fecha o domingo do Cam-
peonato Brasileiro será entre 
Corinthians e Grêmio, às 
20h30, na Neo Química Arena. 
O jogo também não passou 
ileso aos casos de covid-19 
que estão sendo registrados 
em grande número nos times.

O Corinthians não contará 

FICHA TÉCNICA
Corinthians x Grêmio - 20h30 - Neo Química Arena

Cassio, Fagner, Marllon, Gil e Fabio 
Santos; Gabriel (Xavier), Cantillo e 
Luan; Cafu, Otero e Davó. Técnico: 
Vagner Mancini

Vanderlei; Victor Ferraz, Pedro Geromel, 
David Braz e Diogo Barbosa; Darlan 
(Ferreira), Matheus Henrique, Jean Pyerre, 
Everton e Pepê; Diego Souza (Diego 
Churín). Técnico: Renato Portaluppi.

com Jemerson, Mateus Vital e 
Jô, todos infectados.

O Grêmio apresentou o meia 
chileno Pinares, que já está em 
condições de atuar na partida 
deste domingo. Porém, Renato 
não deverá utilizá-lo. O time vem 
com uma boa sequência de resul-
tados e tenta se manter entre os 
dez primeiros colocados.

principalmente entre Portu-
guesa e Ferroviária”.

O time terá uma alteração 
na lateral-direita, com a entrada 
de Raul em lugar de Libano, sus-
penso pelo terceiro cartão ama-
relo. O setor ofensivo também 
pode ter alteração. 

Sem Abel, Inter encara o Flu
Porto Alegre - O técnico 

Abel Braga é mais um dos tes-
tados positivo para covid-19 e 
que estará fora da rodada do 
Campeonato Brasileiro. Ape-
sar de assintomático, ele não 
estará à beira do gramado 
para comandar o Internacio-
nal diante do Fluminense, a 
partir das 18h15, no Beira-Rio. 
O auxiliar Osmar Loss é quem 

FICHA TÉCNICA
Internacional x Fluminense - 18h15 - Beira Rio

Marcelo Lomba; Heitor, Cuesta, Zé Gabriel 
e Uendel; Rodrigo Dourado, Edenilson, 
Rodrigo Lindoso, Marcos Giulherme e 
Thiago Galhardo (João Peglow); Abel 
Hernández.Técnico: Osmar Loss

Muriel, Calegari, Luccas Claro, Digão e 
Danilo Barcelos; Yuri, Hudson, Yago e Nenê; 
Wellington Silva (Luiz Henrique), Felippe 
Cardoso (Lucca ou Marcos Paulo). Técnico: 
Odair Hellmann

deve comandar o time.
Patrick, Nonato e Cristiano 

Nunes, também com covid-19, 
já estão liberados. O lateral 
Moisés segue em tratamento 
de uma lesão muscular.

O Fluminense também tem 
desfalques. Um deles é Fred, 
com uma entorse de tornozelo. 
Michel Araújo e Nino estão iso-
lados por conta da covid-19. 
Por outro lado, Yago volta a 
ser uma opção. Recuperado 
do novo coronavírus, o volante 
treina desde quarta-feira, será 
relacionado para a partida 
e pode começar jogando no 
lugar de Michel Araújo. Para 
a vaga de Dodi, que fazia a 
função de primeiro volante, o 
escolhido é Yuri.

CLASSIFICAÇÃO PG J V E D GC GP SG %
1º Ferroviária 26 12 8 2 2 10 28 18 72
2º Cabofriense 25 12 7 4 1 13 26 13 69
3º Mirassol 22 12 6 4 2 7 29 22 61
4º Portuguesa 19 12 5 4 3 11 20 9 53
5º FC Cascavel 18 12 5 3 4 16 18 2 50
6º Bangu 16 12 4 4 4 16 13 -3 44
7º Nacional 5 12 1 2 9 39 8 -31 14
8º Toledo 1 12 0 1 11 38 8 -30 3

COMO ESTÁ O GRUPO A7

                             PRÓXIMOS JOGOS
                          13ª Rodada - 21 e 22/11
 FCCascavel x  Bangu
 Portuguesa x  Ferroviária
 Mirassol x  Cabofriense
 Nacional x  Toledo

                              14ª RODADA - 28/11
 Cabofriense x  FCCascavel
 Toledo x  Portuguesa
 Bangu x  Mirassol
 Ferroviária x  Nacional

FICHA TÉCNICA
FC Cascavel x Bangu - 16h - Estádio Olímpico

Renê; Raul, William, Afonso e Junior Prego; 
Duda, Oberdan, Robinho e Henrique; Léo 
Itaperuna (Anderson Cavalo); Douglas 
(Paulo Baya). Técnico: Marcelo Caranhato

Mateus Inácio; Bruno Moura, Lobão, Paulo 
Vitor e Lucas Sampaio (Marcinho); Marcelo 
Mattos, Felipe Dias (Rochinha) e Vinícius 
Miller; Felipinho, Anderson Lessa e Caio 
Cezar. Técnico: Eduardo Allax.

Cascavel faz jogo 
decisivo diante do Bangu

ASSESSORIA/FELIPE FACHINI

Marechal é heptacampeão
Pela sétima vez, o Vôlei 

Marechal comemorou o título 
do Campeonato Paranaense 
de Voleibol Sub-19 feminino. 
O time venceu a final contra a 
Amavôlei Maringá por 3 sets a 

1 (20/25, 25/13, 25/22 e 25/07), 
tornando-se heptacampeão da 
categoria. O terceiro lugar ficou 
com o Toledo/Prati Donaduzzi/
Avotol, que venceu o Vicente 
Rijo/Londrina. 
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Kart encerra temporada com as 4 Horas de Cascavel

A temporada de kart de 2020 termina em Cascavel com a realização da Prova 4 Horas de Casca-
vel. A competição está marcada para o próximo dia 28, com promoção e organização do Kart Clube 
de Cascavel, com supervisão da FPrA (Federação Paranaense de Automobilismo). O regulamento será 
divulgado no início da semana, mas já está definido que o limite máximo será de 20 karts na pista e 
em cada um deles poderá estar inscrito até quatro pilotos. São aguardados pilotos de várias cidades 
do Paraná e do Mato Grosso do Sul. 

Muggiati faz quarto tempo
no seu retorno a Goiânia

O retorno do paranaense José 
Luiz Muggiati Neto, da equipe 
Carlos Alves/Pride Construtora, 
ao Autódromo Ayrton Senna, em 
Goiânia, foi totalmente diferente 
de julho, quando estreou na Stock 
Light. Naquela oportunidade, ele 
praticamente não andou em fun-
ção de um problema no tanque 
do carro da equipe Carlos Alves/
Pride Construtora. E, como diz o 
ditado, nada como um dia após o 
outro, Muggiati foi um dos desta-
ques da sexta-feira, primeiro dia 
de treinos da quinta e penúltima 
etapa da temporada.

O bom dia de Muggiati come-
çou logo pela manhã, quando 
foi o quarto colocado no shake-
down, mesmo com chuva. Ele fez o 
tempo de 1m41s730. No primeiro 
treino, foi o sétimo, com 1m32s760 

Só agora começará a
temporada das motos

O ano foi complicado em função 
da pandemia do coronavírus e um 
dos esportes mais prejudicados foi 
o motociclismo. Só agora começa 
a temporada de motovelocidade 
em Cascavel. Neste sábado e 
domingo, será disputada a rodada 
dupla (primeira e segunda etapa) 
de abertura da Copa Paraná/Sul, 
no Autódromo Zilmar Beux. 

Neste sábado, serão realizados 
os treinos livres a partir das 7h, 
indo à pista, pela ordem, as cate-
gorias 300/400cc, 600cc, 1000cc e 
Yamaha R3 Cup. Os treinos classi-
ficatórios serão a partir das 10h20. 
Já as provas serão a partir das 
13h15. A primeira categoria a ir à 
pista será 300/400cc600cc, e, na 
sequência, 600cc e 1000cc.

No domingo, será disputada a 
segunda etapa. Os treinos de aque-
cimento serão a partir das 8h20. As 
provas começam às 10h com a 600cc 
e depois irão à pista, pela ordem, 
Yamaha R3 Cup, 1000cc e 600cc. 

A temporada da Copa Paraná/
Sul terminará nos dias 12 e 13 
de dezembro,  com a segunda 
rodada dupla, válida pelas ter-
ceira e quarta etapas. 

O cascavelense Edgar Bueno 
Neto, da equipe Havan/Max 
Atacadista/Lei de Incentivo ao 
Esporte de São Paulo, fez bons 
treinos na sexta-feira em Goiânia, 
dando sequência ao seu pro-
cesso de adaptação à Stock Light, 
visando à temporada de 2021. 

Na sexta-feira, Edgar foi o 16º 

e, no segundo, foi o quarto, com 
1m32s89. O mais rápido foi Márcio 
Campos, com 1m31s462.

Segundo Muggiati, o carro 
melhorou muito com pista seca. 
“Melhoramos muito no segundo 
treino e ainda temos condições de 
melhorar mais até o treino classi-
ficatório deste sábado. A meta é 
largar entre os seis primeiros na 
corrida 1 para atingir o objetivo de 
ir ao pódio na etapa de Goiânia”, 
acentua Muggiati.

PROGRAMAÇÃO
A programação da Stock Light 

prevê para este sábado o terceiro 
livre das 9h50 às 10h55. Já o treino 
classificatório, para a definição 
do grid de largada, está previsto 
para das 13h20 às 13h35. A cor-
rida 1, neste sábado, tem largada 

no primeiro treino, com 1m36s133, 
e 17º no segundo, só que melho-
rou seu tempo e fez a marca de 
1m35s354. “Estou aprendendo, 
me adaptando ao carro e à cate-
goria. Melhorei cada vez que fui à 
pista e espero ter uma boa partici-
pação, concluindo as duas provas 
de Goiânia”, destaca Edgar.

Edgar Neto faz bom treino

Edgar Bueno Neto teve mais um importante dia de aprendizado 
em Goiânia

VANDERLEY SOARES

TEMPOS DO SEGUNDO TREINO DA STOCK LIGHT EM GOIÂNIA

Pos. Nº do carro Piloto Tempo
1º) 31 Márcio Campos 1m31s462
2º) 17 Pietro Rimbano 1m31s800
3º) 77 Raphael Reis 1m32s001
4º) 38 Zezinho Muggiati 1m32s189
5º) 86 Gustavo Frigotto 1m32s267
6º) 35 Gabriel Robe 1m32s309
7º) 85 Felipe Baptista 1m32s324
8º) 81 Arthur Leist 1m32s416
9º) 34 Matheus Iorio 1m32s472
10º) 21 Rafael Martins 1m32s510
11º) 95 Lucas Kohl 1m32s561
12º) 19 Felipe Papazissis 1m32s740
13º) 88 Pedro Lopes 1m32s898
14º) 33 Pedro Ferro 1m32s940
15º) 22 Gabriel Lusquiños 1m32s958
16º) 7 Dante Fibra 1m35s060
17º) 12 Edgar Bueno Neto 1m35s354

programada para as 15h45, com 
duração de 30 minutos.

A  c o r r i d a  2  s e r á  n o 
domingo, com largada prevista 
para as 13h20, também com 30 

minutos de duração.
Muggiati é estreante na Stock 

Light como piloto da Academia 
de Jovens Pilotos Toyota Gazoo 
Racing - Brasil.

Muggiati fez o quarto melhor tempo da sexta-feira em Goiânia e 
projeta largar entre os seis primeiro
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SERAFIM  VENDE CASA
No Cidade Verde com aprox 100m² de 
área construída sendo de 2 quartos 
edicula com ambiente para escritório 
ou quartos toda em laje rebaixada 
em gesso por apenas R$ 300.000. 
F(45)  9 9922-7904 3035-2714 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-197319.

SERAFIM VENDE
Vende casa no Alto Alegre com aprox. 
125m² de área construída ótima 
localização sendo 1 suite 2 quartos 
sobra de terreno edicula no fundo por 
apenas R$ 490.000 F:(45) 9 9922-
7904 Willian Serafim CRECI 19806f  
CI-197331.

SERAFIM VENDE
Vende sobrado com 108m² ótima 
localização na região do alto Alegre 
contendo 1 suite 2 quartos mais 
dependências 2 vagas para veículos 
lado a lado por apenas 380 mil, 
99922-7904, 99936-4099 ou 3035-
2714 Willian Serafim CRECI 19806F  
CI-197314.

SERAFIM VENDE
Vende sobrado na região do Tropical 
com aprox. 120m² sendo 1 suite com 
hydro, 2 quartos mais dependências 
pequena sobra de terreno no fundo 
por apenas 450 mil aceita permuta 
até 50% contato 9 9922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-197315.

SERAFIM VENDE  CASA
Na região do universitário com aprox. 
110m² de área construída sendo 
um terreno com 268m² qual tem 
uma testada de 16,5m linear casa 
parcialmente em laje, acima do nivel 
da rua por apenas 300 mil 9 9922-
7904 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-197330.

SERAFIM VENDE SOBRADO
No Angra dos Reis, ótima localização, 
sendo com aprox. 140m², 1 suite 2 
quartos mais dependências,2 vagas 
cobertas sobra de terreno no fundo, 
espaço gourmet por apenas R$ 
390.000,  estuda-se proposta F:(45) 
99922-7904/3035-2714/99936-4099 
-  WillianSerafim Creci 19806f  CI-197328.

SERAFIM  VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 50m de 
testada para a mesma, área total de 
6.550m² contendo um barração de 
aprox. 1.000m² ótima localização por 
apenas R$ 1.770.000, contato 9 9922-
7904 ou 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI19806f  CI-197321.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 270m² (10x27) no STO. 
ONOFRE, Rua Tupinambás, divisa 
com o Sta. Cruz, (Preservação 
Permanente),R$120.000,00. F(45) 
99966-6699 Creci 3999  CI-194571.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 962m² (17,50 x 55) no 
COUNTRY, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes, R$ 1.190.000,00, aceita 
carros e parcelamento. F(45) 99966-
6699 Creci 3999.  CI-194569.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 360m² no BRAS MADEIRA, 
Rua Rio Bonito, R$ 150.000,00. F:(45) 
99966-6699 Creci 3999.  CI-194565.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 1050m² (25x42) na REGIÃO 
CENTRAL, Rua Vitória, 770, R$ 
2.190.000,00. F(45) 99966-6699 
Creci 3999.  CI-194568.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 455m² (13x35) no CANCELLI, 
Rua Alcir da Motta, murado 
(Preservação Permanente), R$ 
225.000,00. F(45) 99966-6699 Creci 
3999.  CI-194570.

PARANHOS VENDE
ÁREA c/ 4.633m² no 14 DE 
NOVEMBRO, frente para a Rua 
Souza Naves Sul, a 300m da 
PETROCON, ao lado da Metalúrgica 
Turmina, R$ 1.390.000,00. F(45)  
99966-6699 Creci 3999.  CI-194566.

PARANHOS VENDE
Lote c/ 550m² no JD. PALMEIRAS, 
Rua Tarcílio Wagner, 59, esq. c/ 
Rua Hercílio Luz, com casa de 
madeira, R$430.000,00, ou vendo 
50%,(275m2) por R$220.000,00. 
F(45) 99966-6699 Creci 3999.  CI-194567.

SERAFIM  VENDE
Vende fazenda com 128 alq. sendo 
100 mec. próximo asfalto, Cascavel 
/ Sta Tereza, por apenas 3.500 sc/ 
alq. para maiores informações (45) 
9 9922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-197318.

SERAFIM  VENDE
Vende fazenda com 68 alq. com 
aprox. 40 alq. em plantio de eucalipto 
com aprox 5 anos, o restante em 
pastagem e reserva a estrada desce 
ate o fim da área, apenas R$ 120.000 
por alq. (ent. + 5 anos). F:(45) 3035-
2714, 9 9936-4099 ou  9 9922-7904 
Willian Serafim creci 19806f.  CI-197316.

SERAFIM  VENDE TERRENO
Vende terreno na região do 
Universitário sendo três terrenos 
juntos totalizando 41,4m de frente 
com área total de 1.345,5m² valor total 
para venda = 740 mil; ou cada terreno 
com 448,5m² qual pode ser feito até 
3 unidade com entrada individual, por 
apenas 247 mil  CI-197323.

SERAFIM VENDE
Terreno com mais de 670m², 
na região do Roma / Pioneiros 
Catarinenses,taxa de ocupação 60% 
Valor 550.000,00. F: (45) 9 9922-7904 
ou 3035-2714 Willian Serafim creci 
19806f  CI-197326.

SERAFIM VENDE
Vende excelente chácara na região de 
Santa Maria (Cascavel) a aprox. 7 km 
do asfalto com uma casa de material 2 
quartos aprox. 65m², propriedade rica 
em agua por apenas 600 mil 99922-
7904 3035-2714  Willian Serafim 
Creci 19806f.  CI-197312.

SERAFIM VENDE
Meio lote na parte da frente 
sendo 11m. de frente por 25m. de 
profundidade acima do nível da rua 
NÃO PRECISA ATERRAR com uma 
casa de alvenaria de aprox 85m² 
por apenas 270 mil, 9 9922-7904 ou 
3035-2714 Willian Serafim CRECI 
19806f  CI-197332.

VENDE NISSAN VERSA
VERSA 1.6 SV Flex, 2016, Prata, 47 
mil Km, 4 pneus novos, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 37.900,00 F(45) 99988-3377  CI-
197022.

VENDE-SE BMW 320I
BMW 320i, 2012, Preta, gasolina, 70 
mil km, interior em couro caramelo, 
4 pneus Goodyear novos, Luxuosa, 
Completa, Higienizada, Espelhada, 
impecável. R$ 59.900,00, 45-99988-
3377  CI-194574.

VENDE-SE MERCEDES
MERCEDES C200 AVANTGARDE 
1.8 16V 184cv, 2011, Prata, 4 pneus 
Goodyear novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, impecável. 
R$ 59.900,00, 45-99988-3377  CI-197026.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA FITTIPALDI 3.6 V6 24V 
284cv, 2011, Preto, gasolina, 
Luxuoso, Completo, Higienizado, 
Espelhado, impecável. R$ 51.900,00 
F:(45)  99988-3377  CI-197016.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA BLINDADO 3.6 V6, 
2006, Preto, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 29.900,00 F(45) 99988-3377  CI-
197019.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA BLINDADO 3.6 V6, 
2005, Prata, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 29.900,00 F(45) 99988-3377  CI-
197020.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA FITTIPALDI 3.6 V6 24V 
284cv, BLINDADO, 2011, Preto, 
gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 51.900,00 F: (45)  99988-3377  CI-
197017.

VENDE-SE  OMEGA
OMEGA FITTIPALDI 3.6 V6 24V 
284cv BLINDADO, 2008, Preto, 
gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável. 
R$ 39.900,00 F:(45) 99988-3377  CI-
197018.

VENDE GRAND SIENA
GRAND SIENA TETRAFUEL 1.4 8V, 
2014, Branco, Flex, 57 mil Km, 4 
Pneus novos, Completo, Higienizado, 
Espelhado, impecável. R$ 31.900,00 
F(45) 99988-3377  CI-197023.

VENDE-SE  RANGER XLS
RANGER XLS 2.2 4x4, 2018, Prata, 
Diesel, Cabine Dupla, Automática, 
capota marítima, protetor de caçamba, 
engate removível, Som, Pneus novos, 
Higienizada, Espelhada, impecável.
R$ 119.900,00, 45-99988-3377  CI-
194576.

VENDE-SE KA 1.0
KA 1.0 SE Flex, 2018, Preto, 27 
mil Km, 4 pneus novos, Completo, 
Higienizado, Espelhado, impecável.
R$ 37.900,00 F:(45) 99988-3377  CI-
197021.

VENDE-SE SCENIC
SCENIC PRIVILEGE 2.0, 2006, 
Gasolina, Prata, 4 Portas, Manual, 
Completa, Pneus novos, Higienizado, 
Espelhada, impecável. R$ 13.900,00 
F(45) 99988-3377  CI-197024.

ITAPEMA/ CAMBORIÚ-SC
Alugo apartamento 80m da praia, 
beira mar, todo mobiliado. F: (45) 
99971-1416  CI-197014.

PARANHOS VENDE
Apto. RES BARILOCHE, Rua 
Mal. Floriano esq. c/ Rua Curitiba, 
CENTRO, 03 quartos e d+ 
dependências, reformado, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, 
poderá ficar locado R$ 195.000,00. 
45-99966-6699 Creci 3999.  CI-194572.

PARANHOS VENDE
Apto. RES. CASCAVEL, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 03 quartos 
e d+dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
200.000,00, poderá ficar locado.
45-99966-6699 Creci 3999.  CI-194573.

SERAFIM  VENDE
Vende chácara de 1 alq. na região do 
são salvador com 2 casas plana rio 
no fundo por apenas 450 mil estuda 
permuta por imóvel até 250 mil. F 45-
99922-7904 CRECI 19806F.  CI-197322.

SERAFIM VENDE
Apart. no resd. Oeste localizado no 
Bairro Coqueiral sendo de 3 quartos 
mais dependencias 1 vaga para 
coberta para carro por apenas 200 
mill F:(45)99922-7904 Willian Serafim 
Creci 19806f www.willianserafim.com.
br  CI-197325.

SERAFIM VENDE
Apartamento no resd. Palmeiras 
localizado no bairro Parque Verde 
sendo 3 quartos mais dependências 
por apenas R$ 130.000. l 3035-2714 
9 9922-7904 ou 9 9936-4099 Willian 
Serafim Creci 19806f  CI-197327.

SERAFIM  VENDE
Vende sobrado na região da fag 
com aprox 150m² 3 suites mais 
dependências fino acabamento 
vagas para ate 3 carros pequenos por 
apenas 530 mil 9 9922-7904 willian 
serafim Creci 19806f  CI-197313.

SERAFIM  VENDE CASA
Região do coqueiral com 80m² uma 
suite 2 quartos ótima localização 
acima do nível da rua sol lateral 
manha e tarde por apenas 278 mil 9 
9922-7904 3035-2714 Willian Serafim 
CRECI 19806Ff  CI-197320.

SERAFIM VENDE
Vende-se apto no Edifício Tolotti, no 
Parque São Paulo, apto com área total 
de 95,48 mts,com 3 quartos, sendo 2 
com armários embutidos,banheiro 
completo com box de vidro, balcão, 
espelho , cozinha com pia em granito 
mais um balcão , sugar , Área de 
serviço com tanque,copa/sala, 
integrada com churrasqueira , pintura 
nova, gesso , uma vaga de garagem, 
Prédio com elevador e salão de 
festas,
Valor, 240.000,00 mil 9 9922-7904, 
3035-2714 Willian Serafim Creci 
19806f  CI-197317.

SERAFIM VENDE CHACARÁ
De 6.000m² na saída pra Corbélia a 
1,5 km do asfalto com água no fundo 
toda mecanizada por apenas R$ 
150.000. F: (45)  9 9922-7904 3035-
2714 Willian Serafim Creci 19806f  CI-
197324.

SERAFIM  VENDE
Vende sitio de 32 alq. sendo: 14 
alq. mec., 11 alq. pastagem com 6 
piquetes (pasto brizantha e piatã) 
mais 7 alq. reserva, com casa 
para funcionaria, barracão para 
maquinário, mangueira muito boa 
balança, cerca nova eucalipto tratado, 
muito boa de água 3 açudes, casa de 
aprox 180m² c/ piscina, propriedade 
para pessoas exigentes. 1500 sac 
por alq. Contato: 3035-2714, 9 9922-
7904 ou 9 9936-4099 Willian Serafim 
CRECI 19806f  CI-197329.

ACABO COM TUDO
Controle de pragas urbanas, 
baratas, ratos, pulgas, formigas, 
aranhas, prevenção contra mosquito 
da dengue, orçamento sem 
compromisso. Garantia comprovada. 
F. 3222-9319 Whatsapp 45 99929-
2068 c/ Nelson  CI-193577.

FIM DOS MOSQUITOS
Estão levando o seu sono? Sua 
cozinha parece um zoológico? 
Paredes e móveis estão esfarelando? 
Seus problemas acabaram, eu resolvo. 
Orçamento sem compromisso. F. 
3222-9319 Whatsapp 45 99929-2068 
c/ Nelson  CI-193576.

MASSAGEM
Relaxante, fisioterapeutica, 
tratamento para qualquer dor e 
perda de gordura(03 a 20 cm por 
drenagem) com resultado imediato, 
plataforma,shiatsu,  fazemos 
pacote de serviços, todos os dias, 
inclusive feriados, atendo com hora 
marcada. F:(45) 99135-4180/ 99831-
4766/3223-2330  CI-197357.

RELAX MASSAGEM
Faço massagem relaxante corporal 
para stress cansaço fisico e dores 
musculares.  Centro 99956-5803  CI-
197659.
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LEILOEIRO OFICIAL 

41-3012-480041-3012-4800

TERÇA 10H00

CLAUDIO CESAR KUSS 

41-3012-480041-3012-4800

TERÇA 10H00

CLAUDIO CESAR KUSS 
LEILOEIRO OFICIAL 

VISITAÇÃO

APENAS NESTA
SEGUNDA-FEIRA

DAS 09H00 ÀS 17H00

24/11
SOMENTE ONLINE - ANTECIPE SEU CADASTRO 

IMPORTADOS:  
AUTOMÓVEIS: 

UTILITÁRIOS: 
MOTOS: SEMIRREBOQUE: CAMINHÕES: 

VELOSTER; 3 BMW 530/X5; TERRACAN; 2 FOCUS; 2 CITROEN C4; 2 PEUGEOT 
307/408; FACE; GRAN SCENIC; CAPTIVA; SORENTO; RANGER. 15 VW; 14 FIAT; 12 
GM; 5 RENAULT; 5 FORD; 4 PEUGEOT; 4 CITROEN; 2 HYUNDAI; NISSAN; HONDA; TOYOTA. 

2 STRADA; SAVEIRO; TORO; GM S10; FRONTIER; DUCATO MULT JAEDI T; RENAULT M 
REVESCAP L3H2. 6 HONDA. RANDON SR CC CONT C AB 08. 
MBENZ 1728 03; VOLVO NL 10 340 4X2 91; IVECO STRALIHD 570S38TN1 06. 

GRANDE LEILÃOGRANDE LEILÃOGRANDE LEILÃOGRANDE LEILÃO
LOCAL: RUA JOÃO LUNARDELLI, 2095 - CIC - CURITIBA/PR.

Informações, lances online e fotos em www.claudioleilao.com.br  

        SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA 
SIMPLIFICADA

KHALLEB HORTIFRUTIGRANJEIROS LTDA 
04.929.990/0001-06 torna público que recebeu da Se-
cretaria Municipal do Meio Ambiente de Cascavel/PR, a 
Licença Simplificada para comércio atacadista de frutas,-
verduras, raízes, tubérculos, hortaliças e legumes frescos 
a ser implantada Rua Padre Luiz Luise 430 - Cascavel/PR. 

        SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVA-
ÇÃO DE LICENÇA SIMPLIFICADA

KHALLEB HORTIFRUTIGRANJEIROS LTDA 
04.929.990/0001-06 torna público que irá requerer ao 
IAT, a Renovação de Licença Simplificada para comércio 
atacadista de frutas,verduras, raízes, tubérculos, hortaliças 
e legumes frescos implantada Rua Padre Luiz Luise 430 
- Cascavel/PR.
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